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«Новенькие у нас начинают с заряжающих»
Как работает российская артиллерия под Авдеевкой

Дмитрий Астрахань

Н а авдеевском направлении про-
должаются тяжёлые бои. Подраз-

деления 1-го Донецкого корпуса про-
двигаются вперёд, прорываясь через 
эшелонированную оборону и ожесто-
чённое сопротивление противника. Ко-
мандование ВФУ пытается остановить 
российские войска, массово приме-
няя иностранное вооружение, а также 
БПЛА, преимущественно выполненные 
на базе коммерческих моделей. Но бой-
цы 1-го АК нашли технические решения, 
защищающие от угрозы дронов. Корре-
спонденты «Известий» побывали на по-
зициях артиллеристов под Авдеевкой 
и понаблюдали за тем, как они уничто-
жают оборону противника.

— Работаем системой 2С1 «Гвозди-
ка», пехота потихоньку продвигается, 
мы поддерживаем её, — рассказыва-
ет офицер ВС РФ с позывным Студент. 
Самоходная гаубица за его спиной 
стоит в капонире на оборудованной 
огневой позиции.

Кроме обы ч ной маск и ровк и 
сверху установлена конструкция 
из стальной сетки на деревянном 
каркасе — одно из новшеств в борьбе 
с беспилотной авиацией. Такая сет-
ка удержит гранату при сбросе с воз-
духа или остановит направленный 
на самоходку дрон-камикадзе. Кро-
ме того, благодаря ей нет необходи-
мости после каждого открытия огня 
восстанавливать маски-
ровку орудия.
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Пошли с суммой
За год россияне попытались незаконно вывезти более миллиарда

Роза Алмакунова

Россияне за год действия валютных 
ограничений попытались незакон-

но вывезти более 1 млрд рублей, вы-
яснили «Известия». Количество таких 
нарушений подскочило на 70%, следу-
ет из статистики ФТС. В марте 2022-го 
в связи с санкциями Центробанк ввёл 
запрет на вывоз более $10 тыс. — имен-
но его нарушали чаще всего. В основном 
деньги пытались взять с собой в Турцию, 
ОАЭ, Азербайджан, Узбекистан и Изра-
иль. Рост случаев нелегального провоза 
обусловлен трудностями с переводами 
за рубеж и удорожанием таких услуг 
в банках, считают эксперты.

Более 12 тыс. нарушений при вво-
зе и вывозе гражданами денег через 
границу выявлено за год (март 2022-го 
к марту 2023-го), следует из данных ФТС. 
Речь идёт о случаях незаконного пере-
мещения средств — недекларирования 
или недостоверного указания перевоз-
имых сумм, а также о нарушениях дей-
ствующего с 2 марта 2022 года запрета 
на вывоз из РФ иностранной валюты 
в объёме свыше $10 тыс.

В результате таможенные органы 
возбудили 12,1 тыс. дел об администра-
тивных правонарушениях. Из них льви-
ная доля приходится на попытки вывоза 
средств из России — 10,2 тыс., что на 69% 
больше, чем годом ранее. При этом бо-
лее половины таких дел (5,9 тыс.) от-
носится к нарушению временного за-
прета на «экспорт» с территории РФ 
иностранной валюты на сумму свыше 
$10 тыс., уточнили «Известиям» в тамо-
женной службе. Оставшиеся дела каса-
ются ввоза денег в страну — 1,9 тыс., эта 
доля сократилась за год поч-
ти на 54%.

Недостача данных
Власти хотят регулировать умную электронику  
в автомобилях

Валерий Кодачигов,  
Анастасия Львова

В ласти намерены стандартизировать 
бортовую электронику в автомоби-

лях. Правительство поручило прорабо-
тать этот вопрос «Яндексу», «Соллерс», 
АНО «Цифровая экономика» и другим 
участникам рынка. Зачастую устройства 
в китайских и других иномарках пока-
зывают данные иероглифами, а сведе-
ния о машине передают непонятно кому 
и куда. Бесконтрольное использование 
информации третьими лицами чревато 
утечками, а вмешательство в работу си-
стем автомобиля — авариями и транс-
портными локаутами огромных масшта-
бов, предупреждают участники рынка 
информбезопасности. Стандартизация 
бортовых компьютеров и систем пере-
дачи данных — позитивный момент для 
владельцев, поскольку машины будет 
проще ремонтировать и страховать, счи-
тают эксперты.

«Яндекс», «Соллерс» и другие заин-
тересованные компании совместно 
с АНО «Цифровая экономика» должны 
проработать вопросы стандартизации 
телеметрии автотранспорта «и их вне-
дрения в производственный и эксплу-
атационный процессы». Это следует 
из поручения вице-премьера Дмитрия 
Чернышенко, с которым ознакомились 
«Известия». Результаты этих изысканий 
должны быть представлены в прави-
тельство к 21 апреля, говорится в до-
кументе.

Эту информацию подтвердили 
в одной из упомянутых в документе 
структур. Редакция направила запро-
сы в «Яндекс» и «Соллерс».

Телеметрию на автотранспор-
те обеспечивают специальные про-
граммно-аппаратные комплексы, ко-
торые собирают данные о состоянии 
внутренних систем машины и переда-
ют их водителю, дилеру, сервисным 

центрам. Одна из проблем, которую 
должна решить стандартизация, — ре-
гулирование работы бортовых ком-
пьютеров поставляемых и собираемых 
в России иномарок, объяснил дирек-
тор по аналитике АНО «Цифровая эко-
номика» Карен Казарян. Не секрет, что 
у некоторых китайских моделей лока-
лизация произведена небрежно, зача-
стую информация водителю выдаётся 
вперемешку с иероглифами, при этом 
открытым остаётся вопрос, куда на-
правляются данные с этих 
устройств, отмечает он.

«Риски столкновения сил России  
и НАТО возрастают»
Замглавы МИД РФ Александр Грушко — о возможном размещении ядерного 
оружия на территории Финляндии и милитаризации Арктики

Юлия Немченко

Москва считает, что пока пре-
ждевременно говорить о су-

ществовании угрозы размещения 
ядерного оружия в Финляндии, 
но пристально следит за высказы-
ваниями официальных лиц и состоя-
нием ситуации в сфере безопасности, 
заявил замглавы МИД РФ Александр 
Грушко. Кроме того, дипломат отме-
тил: вооружённые силы Хельсинки 

активно модернизируются, а риски 
столкновения сил России и НАТО воз-
растают. О том, как наиболее спокой-
ный в военном и политическом отно-
шении Балтийский регион общими 
усилиями Североатлантического 
альянса был превращён в зону со-
перничества и повышенной воен-
ной активности, и о предложениях 
России по предотвращению опасной 
деятельности и избежанию непред-
намеренных инцидентов — в эксклю-

зивном интервью Александра Груш-
ко «Известиям».

Есть ли угроза размещения ядерного 
оружия на территории Финляндии по-
сле вступления страны в НАТО?

Думаю, что пока преждевременно 
говорить о существовании такой угро-
зы. Мы, разумеется, очень внимательно 
следим за высказываниями официаль-
ных лиц, в целом за состоя-
нием на сегодняшний день. 

МНЕНИЯ
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«Новенькие у нас начинают с заряжающих»
A — Летают тут над нами укра-

инские БПЛА. Пытаемся 
их сбивать, вот сетки и каркасы уже 
от них сделали, чтобы нам сюрпризы 
сверху не скидывали, — рассказыва-
ет Студент.

От артиллерийского же огня ма-
шина прикрыта землёй. В последнее 
время украинские контрбатарейщи-
ки ведут огонь, опираясь прежде все-
го на данные радаров, если успева-
ют засечь нашу артиллерию во время 
стрельбы. По словам Студента, попа-
дают достаточно близко, но повредить 
окопанную бронированную самоходку 
не могут. А навести на неё разведыва-

тельный беспилотник и скорректиро-
вать огонь между короткими огневы-
ми налётами не успевают.

— Сейчас более эффективно поража-
ем цели благодаря тому, что наблюда-
ем их с воздуха, следим за всеми дей-
ствиями. И нас могут корректировать 
лучше и быстрее. На поражение цели 
тратим меньше времени и где-то пять 
снарядов, — рассказывает Студент 
о том, как изменилась работа россий-
ских артиллеристов.

Эффективнее стала применять-
ся артиллерия и ночью благодаря ис-
пользованию БПЛА с тепловизионны-
ми камерами.

Среди артиллеристов 1-й бригады 
многие воюют с 2014 года, с начала бо-
евых действий в Донбассе. Наш собе-
седник в армии с 2021-го — закончив 
Донецкое военное училище, пришёл 
на службу тогда ещё в народную ми-
лицию ДНР.

— Новенькие, когда приходят к нам, 
сначала с заряжающего начинают. 
А потом уже обучаем их дальше, сажа-
ем на место наводчика и так далее. Все 
в расчёте должны быть взаимозаменя-
емы, — рассказывает Студент.

Самоходчики получают очередную 
цель и проводят огневой налёт корот-
кой серией снарядов. Каждый день со-

вершается до двух десятков таких уда-
ров, продвижение вперёд происходит 
только при подавлении огневых точек 
врага. К сожалению, собрав на авдеев-
ском направлении крупные резервы, 
украинские боевики успевают обору-
довать позиции, «закапываясь» в зем-
лю, пока бои идут на заранее подготов-
ленных позициях.

Сейчас на позициях ВФУ на авде-
евском направлении находятся в ос-
новном мобилизованные и территори-
альная оборона. Нередко наблюдатели 
фиксируют открытие огня по отступа-
ющим украинским солдатам со сторо-
ны их тыла. Тем не менее большинство 

солдат предпочитают отступать к сво-
им, а не сдаваться в плен. Это связано 
с большими тюремными сроками, ко-
торыми им угрожают на Украине. Кро-
ме того, украинская пропаганда запу-
гивает боевиков пытками и казнями, 
которые якобы ожидают их в плену.

Значительно увеличились поте-
ри украинских боевиков после акти-
визации действий российской авиа-
ции. В особенности с применением 
корректируемых авиабомб. Даже при 
отсутствии прямых попаданий по по-
зициям этот вид вооружения наносит 
серьёзные потери личному составу 
из-за мощности взрыва.

На днях украинское командование 
попыталось переломить ситуацию под 
Авдеевкой. Для ударов по российским 
войскам ВФУ применили свои боевые 
вертолёты. Правда, эта попытка испра-
вить положение закончилась печально. 
Зенитчики 1-го Донецкого корпуса унич-
тожили вертолёт МИ-8 ВВС Украины. По-
стоянно ликвидируются подразделени-
ями ПВО 1-го АК и сколь-нибудь крупные 
БПЛА врага. За время пребывания на по-
зициях мы увидели несколько пусков зе-
нитных ракет. К работе ПВО на линии бо-
евого соприкосновения даже мирные 
жители Донецка уже привыкли, поэто-
му часто не обращают на неё внимания.

«И здесь мы снова первые»
Президент оценил фильм «Вызов» и поставил задачи для ракетно-космической отрасли

Новости  

«Риски столкновения сил России и НАТО возрастают»
A Хотя никаких официальных 

заявлений сделано не было, 
как и не было принято на этот счёт ни-
каких документов, сопровождающих 
присоединение Финляндии к НАТО. 
Но тем не менее заявления прозву-
чали, и смысл заключается в том, что 
у Хельсинки нет планов и намерения 
размещать ядерное оружие. Пример-
но в таком же ключе высказываются 
натовские руководители. Официаль-
ные лица в Вашингтоне, в руках кото-
рых находятся рычаги управления по-
литикой альянса, также говорят о том, 
что у США нет планов менять ядерную 
конфигурацию в Европе. Но это лишь 
видимая часть айсберга.

Если говорить о других составля-
ющих, которые также имеют большое 
значение для оценки ситуации в сфе-
ре безопасности, включая её ядер-
ный аспект, нельзя забывать о том, 
что Финляндия вступает в военный 
блок, который объявил себя ядерным. 
И в доктринальных документах альян-
са записано, что он будет оставаться 
ядерным до тех пор, пока в мире суще-
ствует такое оружие.

Второй момент связан с тем, что 
в ближайшее время Финляндия станет 
членом группы ядерного планирования 
альянса. Это означает, что она будет 
участвовать в планировании возмож-
ного применения или сценариев приме-
нения этого типа оружия в различных 
ситуациях, в проработке условия, когда 
такое применение станет возможным.

Я бы обратил особое внимание на то, 
что вооружённые силы Финляндии 
в настоящий момент активно модер-
низируются, оснащая военно-воздуш-
ные силы американскими самолётами 
F-35, способными нести ядерное ору-
жие. Это необходимо учитывать.

В НАТО, как известно, в наруше-
ние Договора о нераспространении 
ядерного оружия осуществляются 

совместные ядерные миссии — когда 
у целого ряда стран альянса есть са-
молёты, предназначенные для несения 
такого оружия. И по опыту натовских 
учений мы знаем, что и в этих миссиях 
есть страны, которые не участвуют не-
посредственно в ядерном аспекте этих 
совместных миссий. Они там как часть 
военного сопровождения, прикрытия, 
постановки радиопомех, преодоления 
зон противовоздушной обороны — всё 
это совместные комплексные опера-
ции, которые отрабатываются в ходе 
натовских учений.

Хотел бы подчеркнуть, что самолё-
ты F-35 — основные носители ядерного 
оружия, которыми страны НАТО рас-
полагают в Европе, и эти носители бу-
дут на вооружении военно-воздушных 
сил Финляндии.

Кроме того, в юридическом смыс-
ле НАТО вышло на российско-фин-
ляндскую границу. То есть террито-
рия Финляндии включена во все планы 
обороны альянса. А это означает, что 
в различных возможных сценариях, 
будь то связанных с возникновением 
конфликта либо с проведением воен-
ных операций, нельзя исключать того, 
что через воздушное пространство 
или по территории Финляндии может 
перемещаться ядерное оружие.

Насколько сейчас возрастают риски 
столкновения сил России и НАТО? Есть 
ли гарантия того, что не возникнет ка-
ких-либо инцидентов с учётом расши-
рения и приближения военной инфра-
структуры блока к границам России?

Риски, к сожалению, возрастают. 
Это понимают все. Если мы посмо-
трим на эволюцию ситуации в сфере 
безопасности за последние годы в Бал-
тийском регионе, то это как раз очень 
хороший пример того, как наиболее 
спокойный в военном и политическом 
отношении регион общими усилиями 
НАТО был превращён в зону военно-
го соперничества. Балтийскому морю 
уделялось большое внимание с точки 
зрения необходимости объединения 
усилий по защите окружающей среды, 
наращиванию транспортных возмож-
ностей, улучшению логистики, связям 
между людьми и безвизовому режиму. 
Играла роль ганзейская культура, был 
введён облегчённый режим для захо-
дов круизных судов.

Но, после того как в члены альянса 
были приняты страны Балтии, НАТО 
стало последовательно превращать 
этот самый спокойный регион в зону 
повышенной военной активности. На-
чалось это всё в 2004 году, когда было 
принято решение о запуске операции 
по патрулированию воздушного про-
странства стран альянса. Истребите-
ли государств НАТО стали перехваты-
вать наши воздушные суда — военные 
и гражданские — над акваторией Бал-
тийского моря. И, говоря по-русски, 
пошло-поехало. Мы были очень обе-
спокоены этим развитием событий. 
Кстати, эту обеспокоенность разде-
ляли многие страны альянса. Напом-
ню, что РФ за последние годы внесла 
целый ряд предложений по тому, как 
оздоровить ситуацию незначитель-
ными с точки зрения общих балансов 
мерами. Мы предложили ряд улучше-

ний в инструментарий по предотвра-
щению опасной военной деятельности 
и избежанию непреднамеренных воен-
ных инцидентов — в частности, устано-
вить максимальную разрешённую дис-
танцию сближения между военными 
судами и боевыми самолётами, отве-
сти границы учений от линии сопри-
косновения Россия — НАТО. Однако 
эти предложения не были поддержа-
ны альянсом. Сегодня понятно поче-
му. Им нужно было демонизировать 
Россию, приписать нам враждебные 
намерения.

Вот как раз сегодня проходят на-
товские учения в районе Сувалкско-
го коридора. Я прекрасно помню, что 
эта проблема с Сувалкским коридо-
ром — это был один из таких наррати-
вов, который специально внедрялся 
в общественное сознание, чтобы до-
казать готовность России использо-
вать «натовские уязвимости».

Поэтому, возвращаясь к вашему 
вопросу, из-за увеличения линии со-
прикосновения между Россией и НАТО 
на 1200 км кратно увеличиваются ри-
ски.

Можно ли теперь говорить о том, что 
Россия полностью потеряла с геопо-
литической точки зрения Балтийское 
море?

Вы знаете, это такая фигура речи, 
такими терминами любят оперировать 
наши «партнёры» в Брюсселе. Они лю-
бят говорить о натовском озере или на-
товском море. На самом деле, конечно, 
это не так, и в России достаточно во-
енных и иных средств для того, чтобы 
этого не произошло. Мы будем обеспе-
чивать и свободу судоходства, и сво-
боду действия для наших военно-мор-
ских сил. У нас есть ресурсы для того, 
чтобы в случае необходимости пока-
зать, что мечтания НАТО не осуще-
ствятся.

Как Россия будет реагировать в дипло-
матическом плане на очередное рас-
ширение НАТО? Ведь и так контакты 
с финской стороной, по сути, были при-
остановлены?

Собственно, вы ответили на этот во-
прос, контактов нет. Особенность на-
шего диалога с Финляндией и Швеци-
ей по военно-политическим вопросам 
как раз определялась тем, что они в те-
чение десятилетий последовательно 
придерживались политики военного 
неприсоединения.

И это было очень важно, потому что 
в этом регионе, который объективно 
предрасположен к сотрудничеству 
в общих интересах, надо свести воен-
ный фактор к минимуму. Именно поэто-
му Финляндия, Швеция и нейтральные 
и неприсоединившиеся страны сыгра-
ли важную роль в становлении обще-
европейских инструментов контроля 
над вооружениями и мер доверия. Они 
были тем соединительным мостиком, 
который позволил сблизить позиции 
стран НАТО и Варшавского договора 
и в конечном счёте выйти на инстру-
менты контроля над вооружениями, ко-
торые в течение многих лет позволяли 
поддерживать на минимально доста-
точном уровне военную безопасность 
путём военной сдержанности.

И в этом смысле место Финляндии 
и Швеции в нашем военном планиро-
вании было достаточно скромным. 
Но на сегодняшний день ситуация кар-
динально изменилась. Вступив в НАТО, 
Хельсинки передал большую часть сво-
его суверенитета в военно-политиче-
ской области Брюсселю. Северное изме-
рение (совместная политика ЕС, России, 
Норвегии и Исландии, направленная 
на развитие сотрудничества между 
странами в Северной Европе. — «Извес-
тия»), трансграничное сотрудничество, 
где позитивную роль сыграла Финлян-
дия, сейчас всё это — уже история.

И здесь даже не членство Финлян-
дии в НАТО играет роль, а то, что Хель-
синки присоединился ко всем ограни-
чительным мерам и 15 тыс. санкций, 
введённых против России. И каналов 
для взаимодействия или просто разго-
вора по региональным вопросам прак-
тически не осталось.

То же касается двусторонней ча-
сти, которая тоже была очень весома 
в нашем политическом диалоге — эко-
номика, транспортные пути, логисти-
ка, лесное хозяйство, рыболовство, 
энергетика и многие другие вещи. Что 
мы сегодня видим? Финляндия отказы-
вается от экономического сотрудниче-
ства, торговля продолжает снижаться, 
хотя остаётся на достаточно прилич-
ном уровне. На границе сейчас соору-
жаются немыслимые заборы, количе-
ство пропускных пунктов сокращается, 
остановлено железнодорожное сооб-
щение. Более того, сейчас финны ду-
мают, что делать с поездами «Ласточ-
ка», которые в какой-то момент стали 
символом сотрудничества наших стран.

Нужно ли будет России укреплять обо-
ронительную инфраструктуру на гра-
нице с Финляндией после расширения 
НАТО?

Разумеется. Понятно, что это не од-
номоментный процесс, но решения бу-
дут приниматься. Некоторые из них 
уже были приняты. Безопасность 
в этом регионе будут обеспечивать 
Ленинградский военный округ и Ка-
рельский корпус.

 

Любовь Лежнева, Денис Гриценко

П равительство продлило эксплуата-
цию российского сегмента Между-

народной космической станции (МКС) 
до 2028 года, сообщил на встрече с Вла-
димиром Путиным 12 апреля глава «Ро-
скосмоса» Юрий Борисов. Президент 
сказал, что власти увеличат финан-
сирование этой отрасли: в 2023 году 
на неё потратят более 251 млрд рублей. 
В этот же день глава государства при-
нял участие в торжественном вечере, 
на котором заявил, что Россия впервые 
в новейшей истории провела 100 без-
аварийных пусков подряд. Это, по его 
словам, демонстрирует наращивание 
потенциала отечественной ракетно-
космической отрасли.

�� РАСХОДЫ И ДОХОДЫ

12 апреля в России отмечают День кос-
монавтики — в этот день в 1961 году 
корабль-спутник «Восток» был вы-
веден в открытый космос с челове-
ком на борту. Пилот Юрий Гагарин 
стал одним из самых известных лю-
дей на планете. Земной шар он об-
летел за 108 минут, корабль призем-
лился, как и планировалось, в 10 часов 
55 минут по московскому времени ря-
дом с деревней Смеловка в Саратов-
ской области.

Президент 12 апреля обсудил с ген-
директором «Роскосмоса» Юрием Бо-
рисовым развитие отрасли. В 2023 году 
на освоение космоса власти потратят 
более 251 млрд рублей, сообщил Вла-
димир Путин. В 2022-м было выделе-
но чуть меньше — около 224 млрд. Вме-
сте с увеличением финансирования, 
по словам главы государства, растёт 
и выручка от деятельности в этой сфере.

На встрече особое внимание уде-
лили международному сотрудни-
честву. Как сообщил Юрий Борисов, 
эксплуатация российского сегмента 
МКС продлена до 2028 года. Ранее рос-

сийская сторона заявляла о намере-
нии выйти из проекта, однако точная 
дата не была определена. Юрий Бори-
сов заявлял, что прекращение исполь-
зования МКС должно быть синхрони-
зировано с началом развёртывания 
новой российской орбитальной стан-
ции. Идея о её создании появилась 
в 2021 году.

В настоящий момент уже известны 
облик и параметры новой станции, рас-
сказал президенту глава «Роскосмоса». 
Одной из целей проекта будет реализа-
ция лунной программы, добавил Вла-
димир Путин.

— Новая орбита, новая радиацион-
ная обстановка позволят нам углу-
биться и освоить те технологии, кото-
рые необходимы будут для дальнего 
космоса, в частности для лунной про-
граммы, — заметил Юрий Борисов. — 
Это одно из преимуществ новой орби-
ты и нового орбитального построения 
будущей российской орбитальной 
станции.

Ранее главный конструктор про-
екта Владимир Кожевников сообщал: 
запуск первого — научно-энергетиче-
ского — модуля запланирован на ко-
нец 2027-го, а остальных — на 2028–
2030 годы.

�� ПОСТОЯННЫЕ ОГРАНИЧЕНИЯ

В этот же день Владимир Путин при-
нял участие в торжественном вече-
ре в Государственном Кремлёвском 
дворце, посвящённом Дню космонав-
тики. Там, в частности, был организо-
ван премьерный показ фильма «Вы-
зов» (репортаж с премьеры читайте 
на 7 стр.). Президент поблагодарил соз-
дателей первой снятой на МКС карти-
ны. «И здесь мы снова первые», — под-
черкнул он. По сюжету женщине-врачу 
приходится за месяц подготовиться 
к полёту и отправиться на МКС для 
спасения жизни космонавта. Для про-
ведения съёмок на станцию полетели 
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Атом навек
В Совфеде открылась выставка к юбилею Курчатовского института

Денис Гриценко

В день 80-й годовщины создания Кур-
чатовского института в здании Со-

вета Федерации открылась выставка, 
приуроченная к юбилею. Экспозиция 
рассказывает как о прошлом научно-
го центра, так и о его сегодняшних до-
стижениях в самых передовых иссле-
довательских областях. Председатель 
верхней палаты парламента Валентина 
Матвиенко на церемонии открытия по-
здравила коллектив института и отмети-
ла, что его история неразрывно связана 
с историей всей страны. Президент Кур-
чатовского института Михаил Ковальчук 
рассказал о новых разработках научного 
центра, которые позволят достойно отве-
тить на вызовы, стоящие перед Россией.

�� ИЗ ПРОШЛОГО В БУДУЩЕЕ

В среду, 12 апреля, в Совете Федера-
ции торжественно открылась выстав-
ка «Курчатовский институт — 80 лет для 
страны и мира». Она посвящена юбилею 
исследовательского центра и 120-летию 
со дня рождения его основателей — ака-
демиков Игоря Курчатова и Анатолия 
Александрова. Экспозиция расска-
зывает о выдающемся прошлом и со-
временности одной из ведущих науч-
ных организаций страны. На выставке 
представлено более полутора десят-
ков стендов с фотографиями и мате-
риалами о работе центра. Экспонаты 
наглядно демонстрируют историю ин-
ститута, которая началась с советско-
го атомного проекта. Также посетители 
узнают о самых передовых направле-
ниях науки, которыми занимаются 
в организации сегодня. Среди них, на-
пример, генетические исследования 
и эксперименты на установках класса 
мегасайенс, а также создание приро-
доподобных технологий, основанных 
на изучении естественных образцов, 
объектов и процессов. На стендах мож-
но увидеть макеты первых советских 
атомной и водородной бомб, первых 
атомных реактора и электростанции.

Собравшихся, в числе которых 
были председатель верхней палаты 
парламента Валентина Матвиенко 

и сенаторы, приветствовал президент 
НИЦ «Курчатовский институт» Михаил 
Ковальчук. Он отметил, что научный 
центр всегда был лидером инноваций 
и двигал страну вперёд. Так появились 
атомная энергетика, атомный подво-
дный флот и ледоколы, термоядерный 
синтез и ядерное оружие.

— Но мир меняется. Появляются дру-
гие вызовы. Поэтому, с одной стороны, 
мы будем укреплять ядерный потен-
циал, но будем работать и по другим 
направлениям, — сказал Михаил Ко-
вальчук.

По его словам, в числе самых акту-
альных достижений института — атом-
ные станции малой мощности. Это 
принципиально новая разработка — 
электростанция, которую целиком 
собирают на заводе, и она может ра-
ботать 15–25 лет даже без вмешатель-
ства человека. Установка даёт до 1 МВт 
электричества и 10 МВт тепла. С её по-
мощью можно обеспечить энергией 
все труднодоступные регионы России.

Руководитель НИЦ также отметил, 
что сегодня в институте сосредоточено 
более 30% научного потенциала страны 
в области биогенетических исследо-
ваний. Сохраняя присутствие на ядер-
ном поле, полностью гарантируя конку-
рентоспособное развитие «Росатома» 
на годы вперёд, за последние 10 лет 
в рамках Курчатовского института об-

разовался новый центр, который смо-
жет ответить на все современные вы-
зовы в области биотехнологий.

— Точно так же как мы ответили 
на ядерный вызов, мы ответим на био-
генетический. Тем более что 31 декаб-
ря президент подписал закон и тем 
самым дал толчок развитию генети-
ческих технологий, переводя их на ка-
чественно новый уровень. Это обеспе-
чит наш суверенитет на бесконечно 
большой период, — добавил Михаил 
Ковальчук.

�� ЕДИНСТВЕННЫЙ В МИРЕ

Президент Курчатовского института 
провёл персональную экскурсию для 
Валентины Матвиенко. Она от лица 
всех сенаторов поздравила руководи-
теля и весь коллектив научного цент-
ра со знаменательной датой.

— Сегодня особенный день не только 
для отечественной, но и для всей ми-
ровой науки. Это действительно ле-
гендарный исследовательский центр, 
который отмечает сегодня своё 80-ле-
тие. Мы сейчас посмотрели выставку, 
на которой наглядно можно увидеть, 
что история института — это исто-
рия нашей страны. Курчатовский ин-
ститут всегда находился и находится 
на острие научного прогресса, — ска-
зала Валентина Матвиенко.

Она отметила, что институт стал 
уникальной научной организацией, 
аналогов которой в мире нет. По мне-
нию Валентины Матвиенко, на планете 
существует немного научных центров 
с таким обширным портфолио стра-
тегических достижений. По её сло-
вам, первая атомная электростанция 
и атомный ледокол, развитие термоя-
дерной энергетики — всё это было бы 
невозможно без усилий целой плеяды 
талантливых учёных института.

Организации принадлежит клю-
чевая роль в создании ядерного щита 
страны, что обеспечило её безопасно-
сть на десятилетия вперёд. При этом 
отцы-основатели института — Игорь 
Васильевич Курчатов и Анатолий Пе-
трович Александров, — будучи лиде-
рами атомного проекта, всегда высту-
пали за развитие технологий мирного 
атома и отечественной науки. Благо-
даря сохранению заложенных ими 
традиций сегодня без Курчатовского 
института невозможно представить 
освоение Арктики и Северного мор-
ского пути, природоподобных генети-
ческих технологий, ядерной медицины 
и других передовых направлений на-
уки, добавила Валентина Матвиенко.

В день юбилея поздравления в адрес 
коллектива Курчатовского института 
направил и президент России Влади-
мир Путин.

«Сохраняя сложившиеся традиции, 
вы открываете новые профессиональ-
ные горизонты, смело внедряете уни-
кальные технологии и новаторские 
идеи в области биомедицины и гене-
тики, сельского хозяйства и когнити-
вистики. Уверен, что коллектив инсти-
тута и впредь будет достойно решать 
поставленные задачи на благо России 
и её граждан», — говорится, в частно-
сти, в телеграмме президента.

В мероприятии приняли участие 
заместители председателя Совфеда 
Константин Косачёв, Галина Карело-
ва, Юрий Воробьёв, Николай Журавлёв, 
председатели комитетов СФ Лилия Гу-
мерова, Александр Двойных, Андрей 
Шевченко, Григорий Карасин, Вячеслав 
Тимченко и другие сенаторы, а также де-
легация НИЦ «Курчатовский институт».

«И здесь мы снова первые»
Президент оценил фильм «Вызов» и поставил задачи для ракетно-космической отрасли

 Новости

Орбитальная дистанция

Милан Лазович

Балканист

В медийном пространстве на днях по-
явилась новость о совместных во-

енных учениях Сербии с НАТО. Манёв-
ры, носящие название «Платиновый 
волк», должны пройти во второй по-
ловине июня на юге страны, недале-
ко от границы с Косово. Эта новость 
стала в некотором смысле неожидан-
ной, поскольку с началом СВО России 
на Украине Белград официально объ-
явил о моратории на военные учения 
с зарубежными партнёрами, включая 
РФ и Белоруссию. И вот теперь, как за-
явило сербское минобороны, из этой 
практики решили сделать исключение.

Кроме того, появилась информа-
ция от агентства Reuters, которое, 
ссылаясь на слитые данные из Пен-
тагона, заявило, что Сербия якобы 
дала согласие на поставки леталь-
ного оружия на Украину или даже 
уже отправила его часть, а также 
выразила готовность оказывать во-
енную помощь киевскому режиму 
в будущем. Стоит напомнить: подоб-
ная компрометирующая информа-
ция появляется в СМИ уже не впер-
вые, однако Белград в очередной 
раз официально её опроверг. Ми-
нистр обороны Сербии Милош Ву-
чевич, комментируя эти сообщения, 
подчеркнул: «В который раз опу-
бликована ложь, что Сербия прода-
ёт оружие Украине. Кому-то очевид-
на цель — дестабилизировать нашу 
страну и вовлечь её в конфликт, 
в котором мы не хотим участвовать». 
Трудно не согласиться с господи-
ном Вучевичем относительно того, 
что подобного рода «сенсационные 
сливы» могут быть крайне выгодны 
США и их союзникам в Европе, для 
того чтобы окончательно вытеснить 
Россию с Балкан и разорвать друже-
ские отношения Москвы и Белграда.

Сербия пока не отказывается 
от декларируемого военного ней-
тралитета, хотя, безусловно, чаще 
вынуждена делать шаги к сотруд-
ничеству с Североатлантическим 
альянсом. Официальная причина, 

по которой частично прерывается 
мораторий на совместную военную 
активность с иностранными пар-
тнёрами, выглядит также довольно 
странной. По словам Милоша Вуче-
вича, такое решение было приня-
то в связи с «необходимостью вы-
полнения Белградом обязательств 
по участию в многонациональных 
операциях». При этом не поясняется 
конкретно, о каких операциях идёт 
речь, учитывая военный нейтрали-
тет страны и её равноудалённость 
от вооружённых конфликтов, в том 
числе от событий на Украине.

Конечно, Сербия имеет ряд обя-
зательств ввиду тесного сотрудни-
чества с НАТО, которое она букваль-
но повесила себе на шею, подписав 
в 2015 году план индивидуально-
го партнёрства с альянсом. НАТО 
получило свободный транзит че-
рез Сербию для солдат блока, имею-
щих иммунитет на этой территории, 
а также возможность использовать 
военную инфраструктуру страны. 
Более того, Белград дал добро на об-
мен информацией с НАТО и ЕС, под-
готовку офицеров в соответствии 
со стандартами НАТО. Многие экс-
перты уже тогда отмечали: по сути, 
это означает неформальное член-
ство Сербии в альянсе, хотя де-юре 
страна сохраняет внеблоковый ста-
тус. А в 2019 году Белград принял 
новый план индивидуального пар-
тнёрства с НАТО (IPAP), ещё более 
углубляющий тренд на дальнейшее 
партнёрство с организацией.

Что касается международной ре-
акции на новость об учениях, ожи-
даемо её приветствовали США 
и их европейские союзники, отме-
тив: тесное военное сотрудниче-
ство с Сербией, несомненно, будет 
способствовать скорейшему дости-
жению совместных целей во имя 
стабильности на Балканах. В Рос-
сии заявили, что будут очень вни-

мательно наблюдать за предстоя-
щими манёврами. Реакция Москвы 
понятна, поскольку речь идёт о дру-
жественной европейской стране, 
которая не ставила крест на дву-
сторонних отношениях, несмотря 
на колоссальное внешнее давление.

Для РФ было бы очень нежела-
тельно получить сценарий, при ко-
тором Сербия оказалась бы искус-
ственно втянута в антироссийскую 
истерию, а её территория стала бы 
очередным плацдармом для ведения 
политики, направленной на даль-
нейшее разжигание украинского 
кризиса. Эти доводы находят под-
тверждение в официальных заяв-
лениях Кремля, сделанных устами 
пресс-секретаря президента России 
Дмитрия Пескова, который недавно 
в очередной раз отметил: в Москве 
в курсе того, что «Белград находит-
ся под страшным, беспрецедентным 
давлением» и что «постоянно пред-
принимаются попытки привлечь 
Сербию на сторону тех, кто занима-
ет антироссийскую позицию».

При этом нельзя сказать, что Сер-
бия добровольно идёт на такое тес-
ное сотрудничество с НАТО — с тем 
военным блоком, который совершил 
акт агрессии против неё в 1999 году. 
В балканской стране до сих пор 
жива память о тех ужасающих собы-
тиях. Более того, эта память будет 
жить в сердцах сербского народа 
всегда, даже через 100 лет. Тем не ме-
нее некоторые чиновники, стиснув 
зубы, вынуждены делать определён-
ные реверансы в сторону альянса. 

МНЕНИЕ

актриса Юлия Пересильд и режиссёр 
Клим Шипенко.

Выступая перед собравшимися 
во дворце, Владимир Путин заявил 
об успехах не только в кинематогра-
фе, но и в целом в космосе.

— Отрадно, что наша ракетно-косми-
ческая отрасль последовательно на-
ращивает свой потенциал. Впервые 
в новейшей истории было проведено 
100 безаварийных пусков подряд. Это 
очень хороший показатель того, что от-
расль встаёт уверенно на ноги, — ска-
зал президент.

В своём выступлении он перечислил 
основные задачи, которые стоят перед 
ней. В частности, он призвал значитель-
но увеличить производство спутников 
и расширить их запуски для изучения 
Арктики. Параллельно с этим необхо-
димо создать суверенные космические 
системы и компонентную базу нового 
поколения, «осуществлять проектиро-
вание российской орбитальной стан-
ции, которая призвана стать форпостом 
России», подчеркнул Владимир Путин.

Оценивая развитие отрасли в усло-
виях санкционных ограничений, член-

корреспондент Российской академии 
космонавтики имени Циолковско-
го Андрей Ионин напомнил «Извес-
тиям», что Россия всегда находилась 
под санкциями.

— Часть продуктов не поставля-
лась в СССР и в Россию. В 1990-е и ну-
левые были некоторые послабления. 
У кого -т о возн и к ла и л л юзи я , 
что за деньги можно купить всё. 
Но в 2014 году нам показали, что не всё. 
Жёсткие санкции были введены ещё 
тогда. Это тяжёлая проблема. В первую 
очередь с комплектующими. Их заме-
на в космонавтике занимает длитель-
ное время, — заметил эксперт.

Санкции осложнили некоторые во-
просы — например, в сфере изготовле-
ния спутников связи и навигационных 
космических аппаратов, подтвердил 
«Известиям» эксперт в космической от-
расли Александр Железняков. Также 
из-за международных противоречий 
в мире под угрозой оказались совмест-
ные проекты — в частности, по иссле-
дованию других планет.

— Например, проект «Венера-Д», ко-
торый планировали с американцами. 
Сейчас они вышли из него. И нам при-
ходится работать одним. Сроки созда-
ния космической техники удлинятся. 
То же самое «Спектр-УФ» и «Миллими-
крон» — ряд научных проектов, свя-
занных с освоением объектов Сол-
нечной системы. Мы вынуждены 
переходить на собственную элемент-
ную базу, а это не всегда быстро, — по-
яснил эксперт.

Вместе с тем Андрей Ионин отме-
тил: космонавтика должна быть свя-
зана с развитием международного 
сотрудничества с дружественными 
странами — например, с Китаем, Ин-
дией, Бразилией, а также другими го-
сударствами, входящими в БРИКС+. 
Сейчас необходимы проекты в облас-
ти космических систем, интернета, 
наблюдений из космоса и пилотиру-
емой космонавтики.
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Ближе дело
Стоит ли ждать усиления расследований против Трампа

Евгения Чукалина

После того как манхэттенский суд 
официально предъявил Дональ-

ду Трампу уголовное обвинение, стоит 
ожидать серьёзной активизации дру-
гих расследований, в которых фигури-
рует экс-президент США. К такому мне-
нию пришли опрошенные «Известиями» 
американские эксперты. В частности, 
речь идёт о деле о секретных докумен-
тах, штурме Капитолия и голосовании 
в Джорджии в 2020-м. Вместе с тем ожи-
дается, что 13 апреля бывший глава Бе-
лого дома вновь посетит Нью-Йорк 

— на этот раз, чтобы дать показания 
по гражданскому иску, подготовленно-
му генпрокурором штата. Почему юри-
дические проблемы на самом деле мо-
гут сыграть Трампу на руку и помочь ему 
выиграть республиканские праймериз — 
в материале «Известий».

Над 45-м президентом США продол-
жают сгущаться тучи. Только на про-
шлой неделе суд Манхэттена вынес 
историческое решение — предъявил 
экс-главе Белого дома уголовные об-
винения по 34 пунктам, а уже 13 апре-
ля Дональд Трамп вновь посетит Нью-
Йорк, но по другому делу.

Как сообщил телеканал ABC News 
со ссылкой на источники, бывший 
американский лидер будет давать по-
казания под присягой по гражданско-
му иску генпрокурора города Лети-
ции Джеймс, поданному в сентябре 
2022 года. По её мнению, экс-президент 
и его родственники обогатились за счёт 
«многочисленных актов мошенниче-
ства и искажений фактов». Джеймс об-
винила семью Трамп в завышении сто-
имости своих активов, а также в обмане 
кредиторов, которым предоставлялись 
«ложные или вводящие в заблуждение» 
финансовые отчёты. Генпрокурор тре-
бует, чтобы суд назначил ответчикам 
штраф в размере $250 млн и запре-
тил кому-либо из Трампов руководить 
предприятиями, зарегистрированны-
ми в штате Нью-Йорк.

45-й президент уже давал пока-
зания по делу — в августе прошло-

го года, за месяц до подачи иска Лети-
цией Джеймс. Впрочем, тогда Дональд 
Трамп отказался отвечать на вопросы, 
ссылаясь на пятую поправку к консти-
туции США, согласно которой он име-
ет право не свидетельствовать против 
самого себя.

Расследование стартовало в 2019-м, 
Трамп тогда занимал кресло главы го-
сударства. Теперь же, когда его пре-
зидентская кампания на 2024 год на-
бирает обороты, на пути ко второму 
избранию появляется всё больше пре-
пятствий.

По словам экс-сотрудника Бело-
го дома при администрации Рональда 
Рейгана, политического обозревате-
ля Пола Крейга Робертса, своими дей-
ствиями блок Демпартии лишь пыта-
ется избавиться от конкурентов.

— Демократы превратили закон 
в оружие, с помощью которого пыта-
ются делегитимизировать своих по-
литических оппонентов. Это всё, что 
происходит, — сказал он.

Как отметил программный коорди-
натор Российского совета по между-
народным делам (РСМД) Константин 
Суховерхов, это больше похоже на со-
впадение. Вместе с тем эксперт при-
знал: рассмотрение некоторых дел, 
в которых фигурирует Трамп, могло 
быть ускорено под шум предъявлен-
ного в начале месяца уголовного об-
винения.

— Это нужно, чтобы нанести репута-
ционный ущерб Трампу. Вопрос толь-
ко в том, насколько он будет серьёзен. 
Дело в том, что для его ядерного элек-
тората всё происходящее политизиро-
вано по определению, даже если там 
и есть состав преступления, — пояс-
нил эксперт.

Сам Трамп заявил, что не выйдет 
из президентской гонки 2024 года, даже 
если его признают виновным в совер-
шении преступления. К слову, в Сое-
динённых Штатах можно баллотиро-
ваться даже из тюремного заключения.

— Я бы никогда не бросил, это 
не моё, — сказал он в интервью Fox 
News.

Помимо уголовного обвинения, свя-
занного с дачей взяток, и этого граж-
данского иска над бывшим амери-
канским лидером нависли и другие 
расследования. В частности, речь идёт 
о деле, касающемся секретных доку-
ментов, которые Федеральное бюро 
расследований нашло у Трампа во вре-
мя обыска в его резиденции Мар-а-
Лаго во Флориде в августе 2022-го.

К тому же в конце прошлого года 
спецкомитет Конгресса США, рассле-
довавший штурм Капитолия в 2021-м, 
рекомендовал минюсту предъявить 
45-му президенту уголовные обвине-
ния по четырём пунктам. По их мнению, 
политик препятствовал официальному 
разбирательству, участвовал в сговоре 
с целью обмануть правительство, а так-
же для дачи ложных заявлений. Кроме 
того, конгрессмены из «Комитета 6 ян-
варя» обвинили Трампа в подстрека-
тельстве или содействии мятежу.

Не стоит забывать и о расследова-
нии касательно выборов в Джорджии 
в 2020-м. Тут экс-главу Белого дома 
подозревают в попытках повлиять 
на итоги голосования в штате во вре-
мя предыдущей президентской гонки. 
Все эти дела могут в скором времени 
получить существенный толчок, счи-
тают американские эксперты.

— Все три крупных расследования 
могут завершиться в ближайшем бу-
дущем. При этом дело о секретных 
документах и штурме Капитолия всё 
ещё расследует спецпрокурор, — под-
черкнул профессор Университета Уэй-
на в Детройте Саид Хан.

По словам профессора кафедры 
истории Американского универси-
тета в Вашингтоне Питера Кузника, 
происходящее вокруг экс-президента 
в апреле — это только начало. Скоро 
импульс получат и остальные рассле-
дования. Эксперт призвал готовиться 
к тому, что в ближайшее время «откро-
ются шлюзы» и на голову Трампа посы-
плется «дождь из обвинений».

— Однако это только укрепит его 
поддержку среди сторонников, — счи-
тает он. — Ирония заключается в том, 
что юридические проблемы Трампа по-
могут ему добиться победы на прайме-
риз и выдвижения на пост президен-
та от Республиканской партии. Но они, 
скорее всего, обрекут его на неуспех 
на всеобщих выборах.

 

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

« НАША РАКЕТ-
НО-КОСМИЧЕ-
СКАЯ ОТРАСЛЬ 

ПОСЛЕДОВАТЕЛЬНО НА-
РАЩИВАЕТ ПОТЕНЦИАЛ. 
ВПЕРВЫЕ В НОВЕЙШЕЙ 
ИСТОРИИ ПРОВЕДЕНО 
100 БЕЗАВАРИЙНЫХ ПУ-
СКОВ ПОДРЯД. ОЧЕНЬ ХО-
РОШИЙ ПОКАЗАТЕЛЬ ТОГО, 
ЧТО ОТРАСЛЬ ВСТАЁТ УВЕ-
РЕННО НА НОГИ

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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Пошли с суммой
A Общая сумма выявленных 

нарушений при вывозе на-
лички достигла 1,04 млрд рублей. Тог-
да как объём незаконно ввезённых 
средств сократился в полтора раза, 
до 463,8 млн, следует из данных ФТС.

— На увеличение количества дел, 
возбуж дённых по фактам неза-
конного вывоза наличных денеж-
ных средств, повлиял ряд факторов. 
А именно — невозможность осущест-
вления переводов через банки и ис-
пользования российских карт в не-

которых странах в связи с принятыми 
ими мерами недружественного ха-
рактера, — пояснили в службе.

По данным ФТС, чаще всего фик-
сируется незаконный провоз россий-
ских рублей, долларов и евро. Наи-
более популярными направлениями 
стали Турция, ОАЭ, Азербайджан, 
Узбекистан и Израиль. Нелегальный 
ввоз кеша в РФ зачастую осуществля-
ется из первых трёх стран и Таджи-
кистана.

Также с начала марта 2022-го 
по март этого года таможенные ор-
ганы возбудили 102 уголовных дела 
за незаконное перемещение налички 
в рамках ст. 200.1 УК РФ («Контрабан-
да наличных денежных средств»). Го-
дом ранее было начато 95 дел.

Причинами роста количества 
и объёмов незаконных перевозок де-
нег стали сложности при альтерна-
тивных способах их перевода, счита-
ет научный сотрудник лаборатории 

исследования денежно-кредитной 
системы и анализа финансовых рын-
ков РЭУ им. Г.В. Плеханова Александр 
Томтосов. В частности, речь идёт 
о повышении комиссий на SWIFT-
переводы и спаде на рынке крипто-
валют в 2022-м и начале этого года, 
уточнил он.

Рост таких нарушений, возмож-
но, и коррелирует с установленны-
ми правилами финансового контро-
ля, но всё же последние уже сложно 
назвать новыми или труднотракту-

емыми, продолжил эксперт. Однако 
более вероятная причина заключает-
ся в осознанном принятии риска вы-
воза валюты сверх текущего лимита 
на фоне внешних реалий.

— С марта прошлого года любой 
человек, который пересекает грани-
цу, может вывезти с собой не более 
$10 тыс. На вывоз денег в российских 
рублях эти ограничения не рас-
пространяются. Но сумму, превы-
шающую вышеуказанный эквива-
лент, нужно задекларировать, а при 
объёме выше $100 тыс. — объяснить 

их происхождение, — отметила стар-
ший управляющий партнёр юриди-
ческой компании PG Partners Полина 
Гусятникова. — Например, для этого 
подойдут справка 2-НДФЛ, приказ 
о дивидендах, договор-купли прода-
жи квартиры и другие любые доку-
менты, подтверждающие, что полу-
чение средств легально.

Размер штрафа за недеклариро-
вание либо недостоверное указание 
физлицом объёма наличных денег, пе-
ремещаемых через границу ЕАЭС, мо-
жет составить от одной второй до дву-
кратного размера этой суммы либо 
конфискация всего, что не попало 
или неверно отражено в документах, 
добавила эксперт. Тогда как при до-
стижении пороговых значений особо 
крупного размера, а также соверше-
нии преступления в составе группы 
лиц предусмотрена ответственность 
в виде ограничения свободы или при-
нудительных работ до четырёх лет.

В прошлом году крупные россий-
ские банки, в том числе Сбер, ВТБ, 
«Открытие», отключили от SWIFT, что 
создало дополнительные трудности 
для отправки средств за рубеж.

— Впрочем, как минимум десять 
крупных банков всё ещё осущест-
вляют SWIFT-переводы за границу. 
Несмотря на рост тарифов, это пока 
относительно массовый способ. Ос-
новные риски связаны со скрыты-
ми комиссиями принимающей сто-
роны и политикой банка к крупным 
транзакциям из-за рубежа. Также это 
чревато отклонением транзакции или 
её блокировкой с требованием обо-
сновать происхождение средств, — по-
яснил Александр Томтосов.

Второй доступный способ пере-
вода денег — через криптовалюты. 
Он эффективно используется, на-
пример, в арабских странах, знает 
эксперт. Но, несмотря на сравнитель-
но меньшие комиссии, такой путь не-
сёт курсовые, а также инфраструктур-
ные и регуляторные риски. По мнению 
Александра Томтосова, сейчас наи-
более перспективный вариант — пе-
речисление юаней. Например, один 
из госбанков осуществляет такие опе-
рации в пользу юрлиц в китайские 
банки без использования SWIFT. Та-
кой путь исключает основной недо-
статок — неопределённость.

Роман Солдатов,  
Кирилл Сазонов

С ложности с заказом дубликатов 
ключей для иномарок возникли 

у российских автовладельцев, выяс-
нили «Известия». Дилеры и автосер-
висы не могут изготовить их, так как 
из-за санкций потеряли доступ к не-
обходимому для этого программно-
му обеспечению, сообщили предста-
вители отрасли. Проблема коснулась 
как премиум-моделей Volkswagen, 
Mercedes-Benz, BMW, так и популяр-
ных машин среднего класса — Kia 
и Skoda. Дилеры пытаются обойти 
ограничения с помощь VPN, призна-
лись игроки рынка. Автолюбители 
чаще всего обращаются к сторонним 
производителям — но, чтобы пользо-
ваться таким ключом, нужно отклю-
чать иммобилайзер, то есть отказы-
ваться от дополнительной защиты 
от угона.

�� НА ИНОСТРАННЫХ  
СЕРВЕРАХ

В России обострились проблемы с из-
готовлением дубликатов ключей для 
автомобилей иностранного произ-
водства, сообщили «Известиям» в ас-
социации «Российские автомобиль-
ные дилеры» (РОАД) и подтвердили 
представители ряда крупных авто-
дилеров.

Сложности возникли, потому что 
некоторые ушедшие автоконцерны 
закрыли доступ к своему программ-
ному обеспечению для российских 
пользователей, объяснили в РОАД.

— Если по деталям практически 
для всех брендов налажен парал-
лельный импорт и понятны сро-
ки поставок, то со сложными элек-
тронными компонентами, ключами 
и блоками питания есть затрудне-
ния, — подчеркнули в пресс-службе 
ассоциации.

У официальных дилеров, не пре-
кративших обслуживания ушедших 
марок, возможность перепрошивки 
фактически приостановлена, под-
твердили «Известиям» специалисты 
«Открытие Авто». Признал пробле-
му и крупный автодилер АГ «Авилон».

— К сожалению, есть пока случаи, 
которые крайне сложно разрешить, — 
заявил «Известиям» директор по сер-
вису и запасным частям АГ «Авилон» 
Алексей Шпикалов.

При этом он отметил, что «суще-
ствуют варианты, когда никаких 
сложностей не возникает».

Проблема с изготовлением клю-
чей актуальна в первую очередь для 

премиальных брендов, таких как 
Mercedes-Benz и BMW, рассказал 
руководитель дилерского направ-
ления сети автосалонов Fresh Auto 
Денис Решетников. Хотя сложно-
сти есть и у популярных марок сред-
ней ценовой категории, таких как 
Kia и Skoda, в первую очередь моде-
лей 2018–2020 годов выпуска, сооб-
щил «Известиям» источник в авто-
мобильной отрасли.

Ситуация усугубилась в январе 
2023 года, когда российских автоди-
леров отключили от доступа к вну-
тренним информационным площад-
кам таких концернов, как Volkswagen 
Group и Mercedes-Benz, напомнил 
«Известиям» Денис Решетников. 
По его словам, сложнее всего было 
«в первое время после прекраще-
ния партнёрства», в том числе с про-
граммным обеспечением.

— Оно находится на серверах вне 
России, поэтому отечественным 
сервисам по обслуживанию авто-
мобилей не удавалось создавать ду-
бликаты ключей без возможности 
привязать их к машине через ПО, — 
пояснил он.

При этом первые звонки начались 
ещё прошлой весной: тогда наруши-
лась сервисная связь между офи-
циальными дилерами и ушедшими 
производителями, рассказал «Извес-
тиям» представитель компании «От-
крытие Авто».

— Новые ключи приходилось 
долго ждать или заказывать че-
рез третьих лиц, что было не всегда 
надёжно, — сказал собеседник изда-
ния. — Спустя год ситуацию поправи-
ли умельцы, поставившие на поток 
перепрошивку систем автомоби-
ля для нового ключа в обход дилера. 
У этого есть и обратная сторона: без-
опасность оказывается в распоряже-
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« ЕСЛИ ПО ДЕ-
ТАЛЯМ ПРАК-
ТИЧЕСКИ ДЛЯ 

ВСЕХ БРЕНДОВ НАЛА-
ЖЕН ПАРАЛЛЕЛЬНЫЙ ИМ-
ПОРТ И ПОНЯТНЫ СРОКИ 
ПОСТАВОК, ТО СО СЛОЖ-
НЫМИ ЭЛЕКТРОННЫМИ 
КОМПОНЕНТАМИ, КЛЮЧА-
МИ И БЛОКАМИ ПИТАНИЯ 
ЕСТЬ ЗАТРУДНЕНИЯ

Минимум десять круп-
ных банков всё ещё 
осуществляют SWIFT-
переводы за границу. 
Это пока относительно 
массовый способ

Никому не дверь
Владельцы иномарок не могут сделать дубликаты ключей

Грусть-доска
В России увидели риски подорожания пиломатериалов

Мария Перевощикова

М инпромторг указал на возмож-
ное подорожание готовой про-

дукции деревообрабатывающих 
предприятий, в том числе строй-
материалов. Причина — в сезонных 
ограничениях проезда для лесово-
зов. С марта по июнь их движение 
останавливается для снижения на-
грузки на дороги. Ведомство сооб-
щило об этом в письме в кабмин. 
Минпромторг просит ввести мо-
раторий на такие меры в этом году. 
Цены на пиломатериалы могут вы-
расти на 5–10%, подтверждают экс-
перты. А это, в свою очередь, ска-
зывается и на стоимости частных 
домов, говорят эксперты.

�� ЛЕСНЫЕ ПРОБЛЕМЫ

Лесопромышленные предприятия 
обратились в Минпромторг с прось-
бой ввести мораторий в 2023 году 
на сезонные ограничения движения 
лесовозов на дорогах регионально-
го, межмуниципального и местного 
значения. Об этом ведомство сооб-
щило в кабмин. С документом озна-
комились «Известия».

Такие меры вводятся региона-
ми на один месяц в период с марта 
по июнь. Необходимость объясня-
ется сохранностью дорог.

«Ог ра н и чен и я с у щест вен-
но повышают входящую стои-
мость сырья для предприятия-ле-
сопереработчика, а также наносят 
ощутимый ущерб логистике грузов, 
в частности нарушают ритмичность 
поставок древесины, и таким обра-
зом снижают и производственные 
показатели предприятий лесопро-
мышленного комплекса, что при-

водит к увеличению оборотного 
капитала производственных орга-
низаций и росту цен на готовую про-
дукцию», — следует из письма Мин-
промторга.

В связи с этим Минпромторг про-
сит правительство обратиться к ру-
ководителям субъектов РФ с пред-
ложением ввести мораторий.

«Известия» направили запро-
сы в пресс-службу правительства 
и Минпромторг.

— Лесопромышленный комплекс 
России находится в тяжёлом поло-
жении из-за закрытия экспортного 
канала в Европу. Например, произ-
водство ДСП по итогам 2022-го сни-
зилось на 10% по отношению к пре-
дыдущему году, фанеры — на 28%. 
Нам известны случаи остановки 
производств, а также ухода компа-
ний с рынка, — сказал генеральный 
директор Ассоциации предприятий 
мебельной и деревообрабатываю-
щей промышленности России Ти-
мур Иртуганов.

По словам директора по разви-
тию группы компаний «Кроношпан» 
Ильи Овчинникова, из-за сезонных 
ограничений нагрузки на ось может 
быть не поставлено на рынок около 
4–5% годового объёма сырья и про-
дукции лесопромышленных пред-
приятий, цены за время простоев 
могут подняться на 5–10%. Но важ-
нее то, что будут разорваны це-
почки поставок, сейчас предпри-

ятиям сложно накапливать сырьё 
и продукцию, добавил он. Ситуа-
ция усугубляется дефицитом транс-
портных средств и дисбалансом 
по обратным загрузкам.

Сейчас ряд лесоперерабатыва-
ющих предприятий из-за сложно-
го финансового положения не смо-
жет подготовить достаточный запас 
сырья для работы в межсезонье, со-
гласен Тимур Иртуганов.

— Ограничение поставок при-
ведёт к снижению загрузки ком-
паний и сокращению занятости, — 
подчеркнул он. — Перерыв в работе 
создаст неритмичность поставок 
продукции и приведёт к росту цен 
на неё, — сказал он.
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Недостача данных
A — Опыт последнего време-

ни показывает, что в стан-
дарте целесообразно предусмотреть 
запрет на дистанционную блокиров-
ку тех или иных функций автомоби-
ля, — добавили в «Цифровой эконо-
мике».

Эксплуатация таких машин при от-
сутствии должного контроля со сто-
роны государства может приводить 
к нарушению национальных интере-
сов РФ, поскольку иностранные госу-
дарства имеют доступ к информации 
о транспортных потоках и состоянии 
окружающей дорожной инфраструк-
туры, отметили в НТИ «Автонет». Там 
добавили, что в рамках Националь-
ной технологической инициативы 
разрабатывается проект «Автодата», 
предусматривающий стандарты для 
умных машин.

— Уже сейчас сервисные центры со-
бирают информацию, которая без со-
гласия собственника транспортного 
средства продаётся третьим лицам. 
Это может привести к материально-
му ущербу для владельца авто, разгла-
шению чувствительной персональной 
информации, — предупреждают в НТИ.

Необходимо стандартизировать 
такие системы, поскольку умных ав-
томобилей становится всё больше, 
отмечает Карен Казарян. Будущий до-
кумент может описывать минималь-
ный набор данных, которые должен 
собирать бортовой компьютер, спо-
соб и формат их передачи, нормы без-
опасности, перечислил он.

«Известия» направили запросы 
в Минцифры и Минпромторг.

В аппарате Дмитрия Чернышенко 
отметили, что отраслевой стандарт 
телеметрии позволит унифицировать 
состав и формат сведений, которые 
собирает и передаёт бортовой ком-
пьютер. Основной эффект — обеспе-
чение безопасности при обращении 
информации и защита владельцев 
транспортных средств от неконтро-
лируемого использования персони-
фицированных данных, добавили там.

Кроме того, стандарт — это необ-
ходимое условие для создания уни-
версальных отечественных сервисов 
удалённой диагностики неисправно-
стей, мониторинга движения и про-
чего, без привязки к аппаратной ча-
сти машины, отметили в аппарате 
вице-премьера. Такие нормы нуж-
ны производителям, агрегаторам 
такси, каршеринговым и логистиче-
ским компаниям, сервисам, а в пер-

спективе и страховым компаниям. 
Государство также заинтересовано 
в стандартизации и регулировании 
телеметрии с автотранспорта, прежде 
всего в части, касающейся хранения 
телематических данных на террито-
рии РФ, сказали там.

По словам Карена Казаряна, стан-
дарты для умных автомобилей уже 
приняты в ЕС. Для многих других 
стран это уже данность, но в России 
пока наблюдаются трудности с са-
мими бортовыми компьютерами, ут-
верждает заместитель гендиректора 
по науке и развитию Информацион-
ной внедренческой компании Вале-
рий Андреев.

— Прежде всего надо создать оте-
чественные бортовые компьютеры, 
а потом и стандарты для них, — счи-
тает эксперт.

Информация с устройств китай-
ских и других иномарок зачастую 
бесполезна для водителя, при этом, 
куда передаются чувствительные 
данные с них и какие именно, оста-
ётся только гадать, согласен руко-
водитель департамента информаци-
онно-аналитических исследований 
T.Hunter Игорь Бедеров. При этом бес-
контрольное использование таких 
устройств может создать проблемы 
огромных масштабов: заглушенные 

в нужное время в нужном месте не-
сколько каршеринговых машин мо-
гут парализовать трафик в крупном 
городе, предупреждает он.

— Естественно, необходимо вво-
дить стандарты для умной бортовой 
электроники: допускать на дороги 
автомобиль со встроенным компью-
тером можно лишь после комплекс-
ной проверки этого устройства, ко-
дов и подтверждения соответствия 
системы российским ГОСТам, — уве-
рен эксперт.

Сбор, обработку и передачу дан-
ных о состоянии систем автомобиля 
важно стандартизировать, считает 
руководитель направления «Разре-
шение IT&IP споров» юридической 
фирмы «Рустам Курмаев и партнёры» 
Ярослав Шицле.

— Но с иномарками проработать та-
кую масштабную задачу пока слож-
но — на рынке много моделей от раз-
ных производителей, в том числе 
ввозимых по параллельному импорту. 
Их системы сильно разнятся, предпо-
лагаемое для установки на китайский 
автомобиль ПО по сбору информации 
может совсем не интегрироваться 
в европейские машины, — рассужда-
ет юрист.

Для эффективной работы теле-
метрии автотранспорта необходимо 

также вести диалог с автопроизводи-
телями, чтобы для российского рынка 
изначально в них интегрировали уже 
готовые решения, которые бы подхо-
дили под отечественные стандарты, 
считает он.

Национальное регулирование 
сферы цифровых данных, в том чис-
ле на транспорте, однозначно необхо-
димо. Но этот вопрос связан не только 
с китайскими автопроизводителя-
ми — он актуален и применительно 
к европейским, японским или корей-
ским маркам машин, говорит глав-
ный аналитик ассоциации «Цифро-
вой транспорт и логистика» Андрей 
Ионин.

— Все подключенные автомоби-
ли (с интеллектуальными сервисами 
и выходом в интернет. — «Известия») — 
Mercedes, BMW, Volvo или другие пе-
редают свои данные на протяжении 
многих лет, — отмечает он.

По его словам, важно вводить регу-
лирование этой сферы, учитывая ин-
тересы бизнеса. Если государство на-
мерено собирать данные с устройств 
автомобилей, то желательно, чтобы 
они в переработанном виде возвра-
щались на рынок. Тогда другие ком-
пании смогут на их основе создавать 
удобные сервисы и продукты, счита-
ет Андрей Ионин.

Расчётное время

Юрий Суродеев

Юрист

Вопрос о создании альтернативы си
стеме международных расчётов с ис

пользованием корреспондентских сче
тов банков и SWIFT в России обсуждается 
давно. Одним из таких решений выступа
ет Система передачи финансовых сооб
щений, которую ЦБ развивает с 2014 года. 
СПФС — канал для передачи в электрон
ном виде информации о переводе де
нег как внутри страны, так и за рубежом. 
И эту систему по поручению ЦБ с 1 октяб
ря должны использовать все банки для 
операций на территории России.

Из-за санкций трансграничные 
расчёты с использованием корреспон-
дентских счетов крупнейших банков 
осложнились, а зачастую стали невоз-
можны. Поэтому нужно максимально 
содействовать развитию международ-
ного платёжного бизнеса с прице-
лом на банки второй и третьей сотни 
по объёмам активов. Они не в прямом 
поле зрения недружественных стран, 
но могут оказать существенную под-
держку в проведении операций для 
малого и среднего бизнеса.

Важна и скорость, с которой рос-
сийские игроки адаптируются к но-
вым реалиям. В середине февраля, 
спустя год после ввода санкций, ЦБ 
анонсировал создание нового струк-
турного подразделения — департа-
мента организации международных 
расчётов. Он будет заниматься во-
просами развития корреспондент-
ских отношений российских банков 
с контрагентами из дружественных 
стран и переходом на операции в на-
циональных и цифровых валютах.

Помимо текущих санкционных ос-
ложнений в международных расчётах 
всегда остаются актуальные пробле-
мы недостаточной прозрачности, вы-
сокой стоимости, низкой скорости, 
которые также необходимо решать. 
В этой связи выходом для России как 
раз могут быть цифровые валюты. 
В современном технологичном мире 
также важно уделять внимание разви-
тию платёжных блокчейн-платформ, 
расчётам в криптовалютах и мягких 
валютах, соблюдая при этом принци-
пы национальной денежно-кредитной 
политики и финансовой стабильно-
сти. Ведь для их трансграничного ис-
пользования помимо решения техни-
ческих вопросов и устранения рисков 
безопасности понадобится тщатель-
ная проработка соответствующего 
регулирования, а это трудоёмкий и за-
частую длительный процесс.

Кроме цифровой валюты среди 
других проектов — разработка специ-
альных платёжных механизмов для 
расчётов с иностранными партнёра-
ми, в том числе с возможным исполь-
зованием клиринговых механизмов. 
Клиринг подразумевает, что контр-
агенты не пересылают друг другу 
деньги, а взаимозачитывают требова-
ния и обязательства.

Ограничения, с которыми столкну-
лась российская экономика, — по сути, 
дополнительный драйвер для того, 
чтобы использовать в международ-
ных операциях новые технологии. Так, 
о возможностях применять криптова-
люты для трансграничных переводов 
в рамках экспериментального право-
вого режима не раз говорила первый 
зампред ЦБ Ольга Скоробогатова.

Но трансграничные расчёты с ис-
пользованием новых технологий 
должны прежде всего иметь норма-
тивную обвязку, включая наличие 
международных соглашений с заин-
тересованными странами. Они долж-
ны встроиться в единый механизм 
финрынка наименее безболезнен-
но и наиболее эффективно. Быстрому 
развитию платёжной инфраструкту-
ры должны способствовать опера-
тивные законодательные процессы, 
чтобы правовое поле было оплотом 
движения новых возможностей.
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нии посторонних, а там уже как по-
везёт.

Ещё один способ обойти ограни-
чения — использовать VPN, отметил 
Денис Решетников. Это позволяет по-
лучить доступ к программному обе-
спечению западных автоконцернов. 
Однако это тоже не самый безопас-
ный способ, считают представите-
ли «Открытие Авто».

�� НЕОФИЦИАЛЬНЫЕ  
КЛЮЧИ

Чтобы сделать дубликат ключа, мож-
но обратиться к сторонним изгото-
вителям, считает гендиректор ком-
пании «Мой Автопрокат» Дмитрий 
Матвеев.

— Для этого нужны болванки (пла-
стиковые ключи с электронной на-
чинкой.  — «Известия»), которых 
сейчас у официальных дилеров в на-
личии нет. Если заказать их в ОАЭ, 
в среднем оттуда они идут 60–
90 дней. По этой причине дилер мо-
жет отказать в изготовлении, — рас-
сказал он «Известиям».

Болванку можно найти на мар-
кетплейсах, рассказал «Известиям» 
эксперт по автоэлектронике жур-
нала «Авторевю» Константин Соро-
кин. Но в этом случае помимо меха-
нического изготовления ключа его 
необходимо будет «прописать» в ав-

томобиле при помощи специальных 
программ.

— Можно отключить на автомоби-
ле иммобилайзер (противоугонное 
устройство, которое не позволяет 
запустить двигатель, пока не рас-
познает сигнал от метки, встроен-
ной в ключ. — «Известия») и сделать 
в любой мастерской дубликат клю-
ча без чипа. Но надо понимать, что 
в этом случае машина остаётся без 
дополнительной защиты от угона, — 
рассказал «Известиям» Константин 
Сорокин.

О с н о в н а я п р о б л ем а с о с т о -
ит в сложностях с такой «пропи-
ской», отметил вице-президент 
Национального автомобильного со-
юза Антон Шапарин. По его словам, 
многие современные модели ма-
шин позволяют это сделать, только 
когда у автомобиля есть интернет-
связь с серверами автопроизводи-
теля.

Но в условиях санкционного дав-
ления на Россию ряд иностранных 
компаний перестал обеспечивать 
такую связь даже через официаль-
ных дилеров марки в стране, ука-
зал он. Обойти эту защиту зачастую 
невозможно. Поэтому для изготов-
ления дубликата ключей автовла-
дельцам приходится ехать в другую 
страну, например в Казахстан, сооб-
щил эксперт.

Никому не дверь
Владельцы иномарок не могут сделать дубликаты ключей

Действительно, лесозагото-
вительная и деревообрабатыва-
ющая отрасли находятся сейчас 
в непростом положении, в том чис-
ле из-за давления недружествен-
ных стран, необходимости пере-
ориентации транспортных потоков 
и частичной неготовности к это-
му транспортной инфраструкту-
ры, сказал член комитета Госдумы 
по строительству и ЖКХ Александр 
Якубовский. Однако мораторий 
должен всё равно включать ограни-
чения к весу грузов (нагрузка на ось 
автомобиля), считает он.

— В стране дефицит финансиро-
вания ремонта дорожных сетей. По-
этому мораторий без дополнитель-

ных ограничений может привести 
к тому, что ряд дорог придёт в ненор-
мативное состояние. А за этим сло-
восочетанием скрывается безопас-
ность граждан, — сказал депутат.

Возможно, необходимо предус-
мотреть дополнительные дотации 
из федерального бюджета тем реги-
онам, где дорожная сеть будет под-
вергаться наиболее интенсивным 
нагрузкам в связи с мораторием, до-
бавил Александр Якубовский.

�� ЦЕНЫ В РОСТ

В конце прошлого года в части круп-
ных городов России отмечалась 
стагнация цен на пиломатериалы, 
сказал руководитель центра заго-
родной недвижимости федеральной 
компании «Этажи» Антон Сауков. 
В 2021-м стоимость на внутрен-
нем рынке составляла 25 тыс. руб-
лей за кубометр древесины, с вес-
ны 2022-го цена скорректировалась 
до 14–15 тыс. рублей за кубометр, 
сообщил президент ГК «Основа», 
председатель совета ассоциации 
«Национальное объединение про-

изводителей строительных мате-
риалов и строительной индустрии» 
Александр Ручьёв.

С конца лета прошлого  года 
и до начала весны 2023-го цены 
на древесину и продукцию дере-
вообработки неуклонно шли вниз, 
но с марта этот тренд сменился об-
ратным, отметила управляющий 
партнёр Nordhus Ольга Магилина. 
Ещё месяц назад стоимость обрез-
ной доски составляла 12 тыс. руб-
лей за кубометр, сейчас поставщи-
ки просят уже 12,5 тыс., пояснила она.

По мере увеличения спроса 
в преддверии строительного сезо-
на уже отмечается рост цен на 15–
20%, сказал Антон Сауков. Произ-
водители пиломатериалов говорят 
о повышении стоимости своей про-
дукции с мая ещё на 5–10%, добавил 
он. С этим прогнозом согласна и Оль-
га Магилина.

— Рынок стройматериалов очень 
взаимосвязан, и следом за ростом 
цен на пиломатериалы начинает 
увеличиваться стоимость и других 
материалов для строительства. По-
этому нельзя исключать, что летом 
себестоимость возведения частных 
домов может вырасти на 15–20%, — 
спрогнозировал Антон Сауков.

По мнению директора по про-
дажам строительной компании 
HalleHouse Вячеслава Котлова, 
на стоимости загородных домов си-
туация отразится минимально.
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«Русский крест» (12+)
Режиссёр: Эдуард Бояков. В ролях: Михаил Поре-
ченков, Полина Чернышова, Юрий Кузнецов.
История о покаянии и духовном возрождении про-
стого человека Ивана Ростка, достигшего предела в 
своём падении. На фоне распада СССР, экономиче-
ского и идейного кризиса 1990-х герой переживает 
личную драму. И только после явления ему святого 
Георгия он обретает веру и ставит перед собой зада-
чу — восстановить разрушенный в советское время 
деревенский храм.

С 16 апреля в прокате

«Иоланта» (12+)
Режиссёр: Анна Шишкина. В ролях: Екатерина 
Гончарова, Гелена Гаскарова, Диана Казанлиева. 
«Иоланта» — последняя опера Петра Чайковского. 
Композитор искал сюжет для небольшого лири-
ческого произведения и обратил внимание на од-
ноактную пьесу датского писателя Хенрика Хер-
ца «Дочь короля Рене». Трогательная история об 
исцелении слепой от рождения принцессы вдох-
новила композитора, и он обратился к брату Мо-
десту с просьбой написать либретто. В новой по-
становке Мариинки каждый присутствующий в 
зале сможет погрузиться в поэтичную историю о 
том, как истинная любовь помогла дочери коро-
ля обрести красоту мира. За дирижёрский пульт в 
день премьеры встанет Валерий Гергиев.

15 апреля, 17.00  
16 апреля, 15.00, 19.00 Мариинский театр

«Полярная болезнь» (18+)
Режиссёр: Марина Брусникина. В ролях: Ольга 
Литвинова, Дарья Юрская, Янина Колесниченко.
История о трёх женщинах, которые едут торговать 
в отдалённые деревни и посёлки на Севере. Татьяна, 
Валя и Люба — у каждой из них своя причина оставить 
дом и, надеясь только на себя, кочевать по вечной 
мерзлоте под Полярной звездой. Однако эта пьеса во-
все не бытовая, ведь кроме людей в ней действуют и 
духи Севера — подлинные хозяева этих мест. Духи, ко-
торые привносят в ослепительную белизну холодно-
го пространства яркие краски и даже юмор.

14 апреля, 19.00 МХТ имени Чехова, Малая сцена

«Москва. Полный круг» (16+)
Режиссёр: Павел Пархоменко. В ролях: Дмитрий 
Подадаев, Дарья Таран, Анастасия Белова.
Роуд-муви по мотивам пьесы Александра Архипо-
ва «Полный круг» и документальных историй жи-
телей столицы, собранных режиссёром и артиста-
ми театра в технике вербатим. Главный герой едет 
по кольцевой ветке московского метро в надежде 
снова увидеть девушку, в которую влюбился. Муки 
ожидания долгожданной встречи превращаются 
в игру воспалённого сознания, и герой начинает 
придумывать про случайных попутчиков разные 
истории, пытаясь разгадывать их судьбы.

14, 16 апреля, 19.00 Театр Моссовета, сцена «Под крышей»

Георг Фридрих Гендель. 
Оратория «Воскресение» (6+) 
Российская премьера оратории «Воскресение» в 
Страстную пятницу — не только крупное музыкаль-
ное событие, но и новая яркая страница в истории 
генделевского ренессанса, продолжающегося в Мо-
сковской филармонии уже почти 15 лет. За пультом 
московского камерного оркестра Musica Viva его ху-
дожественный руководитель Александр Рудин, сре-
ди солистов — мастера исполнения барочной музыки 
Диляра Идрисова (сопрано), Лилия Гайсина (сопра-
но), Мария Остроухова (меццо-сопрано), Сергей Го-
дин (тенор) и Владимир Красов (бас).

14 апреля, 19.00 Концертный зал им. П.И. Чайковского

Выставка калининградского янтаря (0+)
В Москве открывается Янтарная галерея — единствен-
ный в столице музей, посвящённый балтийскому кам-
ню. Посетители смогут увидеть редкие самородки, 
камни с инклюзами и украшения, а также познако-
миться с технологиями добычи и переработки янта-
ря. У посетителей будет возможность собственноруч-
но отшлифовать янтарь в специальном механическом 
барабане. Самый большой экземпляр камня, выстав-
ленный в Янтарной галерее на Арбате, весит 1796 г. В 
природе янтарные тяжеловесы встречаются крайне 
редко. Промышленную добычу этого материала на 
балтийских берегах России ведёт входящий в состав 
«Ростеха» Калининградский янтарный комбинат.

С 14 апреля Янтарная галерея на Арбате

Nature Photo Talks (16+)
Крупнейший в России ежегодный Форум природ-
ной фотографии. Гостей мероприятия ждут фото-
шедевры на огромном экране, новые знакомства, 
дискуссии и опыт лучших фотографов страны. 
Слушатели научатся применять нейросети в твор-
честве, разберутся в современной фототехнике 
и узнают о самых фотогеничных местах России. 
Главными событиями станут презентация второ-
го тома альбома «Объекты всемирного природно-
го наследия. Россия» и автограф-сессия с создате-
лями. Вход свободный по регистрации на сайте.

16 апреля, 11.00–20.00 Горный институт НИТУ «МИСиС»

Фестиваль «Светлая Пасха 
в Архангельском» (0+)
Гостей ждёт праздничная программа, вдохновлённая 
русскими пасхальными традициями и обычаями: хо-
роводы и вертеп, звонница и эстафеты, театральные 
представления и пасхальный квест «Что мы знаем 
об Архангельском?». Знатоки истории и «географии» 
усадьбы не только найдут припрятанные на терри-
тории парка деревянные яйца, но и смогут обменять 
их на съедобные крашеные. В колоннаде состоится 
праздничный пасхальный концерт с участием муж-
ского хора «Архангельский глас» Заиконоспасского 
монастыря.

16 апреля Музей-заповедник «Архангельское»

Щедрое положение
Сумму внесудебного списания долгов увеличат до миллиона

Вероника Кулакова

В России планируют расширить воз-
можности для внесудебного спи-

сания долгов. Во-первых, с 500 тыс. 
до 1 млн рублей увеличат максималь-
ную сумму обязательств, от которых 
можно избавиться. Во-вторых, право 
обратиться за списанием получат пен-
сионеры и женщины в декрете — по ны-
нешней версии закона они не могут это-
го сделать, так как имеют постоянный 
доход в виде соцвыплат. Законопроект 
с новыми нормами разработало Минэ-
кономразвития. Инициативу одобрила 
правительственная комиссия по зако-
нопроектной деятельности, выясни-
ли «Известия». Документ могут внести 
в Госдуму и принять в течение весенней 
сессии, отметили в Минэке. В этом слу-
чае процедура внесудебного списания 
долгов упростится уже в текущем году.

Максимальная сумма долга, кото-
рую можно списать по упрощённой 
процедуре внесудебного банкротства, 
увеличится с 500 тыс. до 1 млн рублей. 
Нижняя граница снизится с 50 тыс. 
до 25 тыс. Соответствующее предло-
жение Минэкономразвития на этой 
неделе одобрила правительственная 
комиссия по законопроектной дея-
тельности, сообщили «Известиям» 
в пресс-службе кабмина.

Кроме того, к категориям граж-
дан, которым доступна эта возмож-
ность, добавятся пенсионеры и жен-
щины в декретном отпуске. Сейчас 
ни те ни другие избавиться от долгов 
во внесудебном порядке не могут. Дело 
в том, что пенсии и соцвыплаты, кото-
рые они получают, считаются посто-
янным доходом. Поэтому, когда они 
не могут погасить кредит или другой 

долг, в отношении них можно открыть 
исполнительное производство.

И в этом случае возникает коллизия: 
с одной стороны, закон ограничивает 
взыскание долгов с небольших пенсий 
и соцвыплат, с другой — он же не разре-
шает закрыть исполнительное произ-
водство, если у должника есть постоян-
ный доход. В результате задолженность 
будет «висеть» бессрочно, пояснил «Из-
вестиям» эксперт проекта Народного 

фронта «За права заёмщиков» Михаил 
Алексеев. А одно из обязательных усло-
вий инициирования упрощённой про-
цедуры внесудебного банкротства — 
отсутствие у должников открытых 
исполнительных производств.

После принятия законопроек-
та, разработанного Минэком, такие 
граждане смогут обращаться с заяв-
лениями о списании долгов, рассказал 
«Известиям» член правкомиссии, пред-
седатель правления Ассоциации юри-
стов России Владимир Груздев.

— Что важно: человеку не придёт-
ся документально доказывать, что его 
единственным доходом является со-
цвыплата. Пенсионеру достаточно за-
явить об этом, потому что норма носит 
декларативный характер, — подчерк-
нул эксперт.

«Законопроект направлен на расши-
рение доступности внесудебной про-
цедуры банкротства граждан», — гово-
рится в пояснительной записке к нему.

После рассмотрения на заседании 
правительства проект должен посту-
пить в Госдуму. Минэк рассчитывает, 
что он будет принят парламентария-
ми уже в весеннюю сессию, сообщил 
«Известиям» первый замминистра эко-
номического развития Илья Торосов.

За три года действия процедуры 
(с сентября 2020-го по март 2023 года) за-

явления на инициирование внесудеб-
ного банкротства подали более 16 тыс. 
человек на общую сумму 5,5 млрд руб-
лей, свидетельствуют данные единого 
федерального реестра сведений о бан-
кротстве. Из них почти 11 тыс. смогли 
списать свои задолженности на 3,8 млрд.

В первом квартале 2023-го МФЦ 
опубликовали 2510 сообщений о воз-
буждении процедур внесудебного бан-
кротства граждан — в два раза больше, 
чем в январе–марте 2022 года.

— Мы видим высокий спрос на про-
цедуру среди физических лиц. Вы-
зван он ростом информированности 
граждан о таком инструменте списа-
ния долгов и пониманием требований 
к нему, — считает директор Националь-
ной ассоциации профессиональных 
коллекторских агентств Борис Воро-
нин. — По нашим данным, задумыва-
ются о банкротстве порядка 5–7% всех 
должников. Но не все подходят под ус-
ловия процедуры.
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Интимный запрос
В Сети появился новый способ кражи аккаунтов в Telegram

Иван Черноусов

Мошенники придумали новую схе-
му кражи аккаунтов в Telegram, рас-

сказали «Известиям» специалисты по ки-
бербезопасности. Аферисты предлагают 
пользователю авторизоваться в боте, ко-
торый якобы ищет интимные фотогра-
фии друзей и знакомых. После ввода 
данных на фишинговом сайте они по-
лучают доступ к аккаунту. Эти учётные 
записи злоумышленники могут исполь-
зовать для кражи конфиденциальных 
данных, шантажа и рассылки мошенни-
ческих сообщений, предупредили экс-
перты по информационной безопасно-
сти.

В Сети появилась новая схема кражи 
аккаунтов в Telegram, рассказали «Изве-
стиям» в «Лаборатории Касперского». 
Злоумышленники предлагают автори-
зоваться в боте, который может искать 
интимные фотографии, а также полу-
чить доступ к Telegram для взрослых — 
таким образом они заманивают людей 
на фишинговые страницы.

— Обнаруженная легенда — класси-
ческий пример фишинга. Злоумышлен-
ники используют её, чтобы побудить 
человека перейти по ссылке на мошен-
нический ресурс и выманить учётные 
данные от аккаунтов в Telegram, — рас-
сказала контент-аналитик «Лаборато-
рии Касперского» Ольга Свистунова.

По её словам, количество фишин-
говых атак на российских пользова-
телей Telegram выросло ещё в конце 
2022 года. Тенденция сохраняется: в ян-
варе в «Лаборатории Касперского» пре-
дотвратили 151 тыс. попыток перехода 
российских пользователей на ресурсы, 
мимикрирующие под мессенджер.

— В последние полгода мы фиксируем 
значительное увеличение интереса зло-
умышленников к аккаунтам в Telegram. 
Чаще всего для кражи используют фи-
шинговые сайты. И если фейковые стра-
ницы авторизации в мессенджере всег-
да похожи, то вот легенда, используемая 
для привлечения жертвы, периодически 
меняется, — рассказал эксперт центра 
аналитики внешних цифровых рисков 

Solar AURA компании «РТК-Солар» Алек-
сандр Вураско.

Ранее «Известия» писали, что злоу-
мышленники использовали для кражи 
учётных записей в Telegram схему с дет-
скими рисунками. Например, людей 
приглашали поддержать ребёнка, уча-
ствующего в конкурсе рисунков, и от-
правляли фейковую ссылку на голосо-
вание, после чего «уводили» аккаунт.

— Сценариев довольно много, 
и каждый из них найдёт свою аудито-
рию. Где-то сработает вариант с поис-
ком интимных фото или «онлайн-детек-
тивом» — ботом, который якобы собирает 
на пользователя весь компромат, который 
оказался в Сети, — сообщил Александр 
Вураско. Разные линии используются па-
раллельно для расширения охвата потен-
циальных жертв, пояснил эксперт.

Цель кибермошенников — сделать 
так, чтобы пользователь открыл доступ 
к своим данным. Схема получения персо-
нальной информации всегда одна и та же, 
отличаются только предлоги. Поиск ин-
тимных фотографий — одна из таких, 
отметил руководитель департамента 
информационно-аналитических иссле-
дований T.Hunter Игорь Бедеров.

Корреспонденту «Известий» удалось 
обнаружить в Telegram несколько бо-

тов, которые якобы ищут интимные 
фотографии. В некоторых из них мо-
шенники используют в качестве при-
манки «Глаз Бога» (специальный бот, 
который позволял находить инфор-
мацию о человеке; Роскомнадзор за-
блокировал его 12 марта 2021 года). На-
пример, утверждается, что указанный 
проект сделали с помощью этой систе-
мы, но предназначен он для поиска пи-
кантных фотографий.

В частности, в одном из них пользо-
вателям предлагают найти пикантные 
фотографии любого знакомого чело-
века — например, своего партнёра. Для 
этого необходимо авторизоваться в си-
стеме через Telegram и, когда придёт код 
подтверждения, ввести его в специаль-
ной форме — после этого мошенники по-
лучают доступ к аккаунту.

— В итоге человек всё равно перей-
дёт на внешний ресурс, где понадобит-
ся авторизация, в данном случае через 
Telegram, — резюмировал Игорь Бедеров.

В настоящее время злоумышлен-
ники активно используют и несколько 
других легенд для кражи учётных за-
писей в Telegram. Например, они пред-
лагают пользователям заработать ро-
буксы — валюту в игре Roblox, сказала 
Ольга Свистунова.

— Независимо от легенды сама схема 
кражи аккаунта остаётся неизменной. 
Пользователь переходит на фишинго-
вую страницу, где вводит номер теле-
фона и код подтверждения. В результате 
эти данные уходят злоумышленникам, — 
отметила специалист.

Полученный доступ к учётным за-
писям мошенники могут использовать 
для различных целей. Среди них кра-
жа конфиденциальных данных, шантаж 
и рассылка мошеннических сообщений 
от имени владельца украденного акка-
унта, сообщила Ольга Свистунова.

Кроме того, в Telegram активно ра-
ботает история с выплатами: злоу-
мышленники предлагают якобы 10 тыс. 
рублей от крупных компаний, кото-
рые решили подарить свои дивиден-
ды гражданам, добавил Игорь Бедеров.

— Самый лучший вариант — игнори-
ровать любые заманчивые предложе-
ния и проявлять должное благоразумие 
при получении подобных сообщений, — 
сказал Александр Вураско.

Защититься от угона аккаунта 
Telegram просто. Необходимо внима-
тельно смотреть, на каком сайте вводит-
ся номер телефона, пароль и код из СМС 
от мессенджера. Доменное имя такого 
ресурса будет отличаться от официаль-
ного сайта, предупредил эксперт.

Чтобы защитить аккаунты, стоит на-
строить двухфакторную аутентифика-
цию и не переходить по ссылкам из по-
дозрительных сообщений, даже если 
их прислали знакомые, резюмировала 
Ольга Свистунова.

Что касается интимных фото, экс-
перты предупреждают: интерес к тако-
му контенту может выходить за рамки 
закона, особенно если человек пла-
нирует рассылать такие изображе-
ния третьим лицам или публиковать 
их в открытом доступе. Распростране-
ние порнографии наказывается штра-
фом в размере от 100 тыс. до 300 тыс. 
рублей или в размере заработной пла-
ты или иного дохода, лишением свобо-
ды на период от года до двух лет либо 
принудительными работами на срок 
до двух лет.

КУЛЬТУРНАЯ НЕДЕЛЯ: ВЫБОР «ИЗВЕСТИЙ»

«Кинопоиск», Мариинский театр, Александра Торгушникова | МХТ имени 
А. П. Чехова, Театр Моссовета, Московская филармония, Пресс-служба 
госкорпорации «Ростех», naturephototalks.ru, Музей-заповедник «Архангельское»
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Принцип зрячего

Дмитрий Месхиев 

Режиссёр

Российские СМИ мешают друг с другом 
две совершенно разные проблемы — 

«слепой кастинг» в Голливуде, где на роль 
Русалочки приглашают чёрную актрису, 
и ситуацию в России, где якобы артистам 
из регионов или стран СНГ не дают глав-
ные роли в большом национальном кино. 
Но на деле сравнивать это просто невоз-
можно. Хотя общая индустриальная ло-
гика тут, безусловно, есть.

Сначала — Голливуд. Там все ме
ряется кассовыми сборами, поэто
му там никогда не будут снимать 
в больших ролях артиста или артист
ку, если в стране нет большой диаспо
ры их национальности. То есть круп

ные студии снимают чёрных, потому 
что в Америке много чёрных, которые 
придут смотреть кино про таких, как 
они. Студии снимают испаноязычных, 
потому что испаноязычных в Амери
ке тоже очень много. Снимают ита
льянцев, потому что есть большая 
итальянская диаспора. И ирландцев 
снимают по той же причине. Никог
да мейджоры не возьмут на главные 
роли французов, потому что в США 
нет такой французской диаспоры, 
чтобы обеспечить высокую посещае
мость.

В XIX веке в США было огромное 
число чёрных, было рабство, и очень 
мало людей смогли вырваться из это
го рабства. Когда Голливуд снимает 
темнокожих актёров в ролях аристо
кратов — это враньё, такого не было 
и быть не могло. Но дело и не в прав
де: просто, когда сейчас берут чёрных 
актёров на истории, происходящие 
в Америке в XIX веке, это обусловлено 
тем, что конкретно сейчас в США жи
вёт очень много чёрных. Им интересно 
смотреть про чёрных. Абсолютно ком
мерческая ситуация, всё обусловле
но только деньгами. Но это уже их лич
ное дело.

А понятие «слепой кастинг» — это 
другое. Смысл его в том, что когда 
есть прекрасный артист, то его при
глашают в проект, потому что он пре

красный артист. Никого в этот момент 
не волнует его этническая принад
лежность. Есть много прекрасных чёр
ных артистов, но когда мы говорим 
о «слепом кастинге», то имеем в виду 
не их талант. А то, что этих прекрас
ных чёрных артистов в кино берут 
не потому, что они прекрасные, а по
тому, что в США от кинематографи
стов требуют, чтобы на экране были 
и белый, и чёрный персонажи. Значит, 
нужно брать чёрных.

В нашей стране работает простой 
коммерческий расчёт. Так, в россий
ском кино очень часто главные роли 
играют татарские артисты. Потому 
что это вторая по численности нацио
нальность России. И это абсолютно 
закономерная ситуация. Но, думаю, 
не будет (и не стоит ждать) тенден
ции съёмок в главных ролях артистов 
из других стран, даже ближнего зару
бежья, если у этих артистов есть ярко 
выраженный внешний этнос. И это 
не ксенофобия, а простейший дело
вой расчёт. Потому что у нас нет мно
гомиллионных диаспор. И даже те, ко
торые есть, не ходят в кино в таком 
количестве, чтобы окупить большой 
проект.

Поэтому говорить, что в Голливу
де снимают всех подряд, а мы в России 
не снимаем, например, узбеков или 
таджиков, конечно, нельзя! Всё обу

словлено только зрительским и ком
мерческим интересом.

Никаких фобий в российской ки
ноиндустрии нет, это важно пони
мать. Просто для того, чтобы казах 
играл главную роль в русском фильме, 
должно быть стопроцентное понима
ние, почему именно этот артист игра
ет главную роль именно в этом филь
ме. Потому что у нас в кино пойдёт 
русская аудитория. Зритель смотрит 
на артистов, которых знает и любит, 
у нас собственный институт звёзд.

Обратите внимание на поразитель
ные коммерческие успехи таких под
чёркнуто прорусских мультфильмов, 
как серия «Три богатыря». И тут нече
му удивляться. Если это обусловлено 
сценарием, в картине, конечно, будет 
играть казах или представитель дру
гой национальности. Но если не обу
словлено, то почему?

Мы все друг с другом схожи. Мы го
ворим на одном языке, нас порой даже 
не различишь. Да, у нас в кино перио
дически снимаются и буряты, и тувин
цы. Есть большая диаспора корейцев, 
и эти корейцы снимаются, становятся 
звёздами. Нет ни одного кинопроиз
водителя или кинопрокатчика, кото
рый почемуто этому препятствовал 
бы. Не ищите беса там, где его нет. Нам 
«слепой кастинг» не нужен, у нас и так 
всё нормально работает.

Культура

Приняли «Вызов»
Как прошла премьера первого фильма,  
снятого в космосе

Валерия Чуб

В кинотеатре «КАРО 11  Ок-
тябрь» 12 апреля состоял-

ся премьерный показ перво-
го в истории художественного 
фильма, снятого в космосе. «Вы-
зов» — работа режиссёра Клима 
Шипенко, главную роль в кар-
тине исполнила актриса Юлия 
Пересильд. Они провели 12 съё-
мочных смен на МКС. Одними 
из первых увидеть космическое 
кино смогли звёздные гости пре-
мьеры и корреспонденты «Из-
вестий».

До 2021 года именно худо-
жественные фильмы в космо-
се не снимал никто и никогда 
в мире. Под стать масштабу со-
бытия кинотеатр «Октябрь» пре-
образился. На улице перед вхо-
дом вырос павильон с капсулой, 
на которой Юлия Пересильд 
и Клим Шипенко вернулись 
на Землю после завершения 
съёмок на МКС. На первом эта-
же кинотеатра, где обычно рас-
стилают красную ковровую 
дорожку, в этот раз был длин-
ный мультимедийный коридор, 
по которому шли прибывающие. 
Саму же дорожку цвета неба — 
тёмно-синюю — перенесли 
на второй этаж. Там же красо-
вались скафандры съёмочной 
группы, а с потолка свисали ра-

кетные двигатели, которые вы-
пускали дым и издавали спец-
ифический шум каждый раз, 
когда голос объявлял: «Через 
несколько мгновений начнётся 
проверка ракетного двигателя». 
Он же дал старт вечеру: «До пре-
мьеры 85 минут. Стыковка с ки-
нотеатром разрешена».

После этого холл перед вхо-
дом в зал быстро стал запол-
няться гостями премьеры, 
а на дорожку начали выходить 
актёры, снявшиеся в ленте. Пер-
вой появилась Елена Валюш-
кина, сыгравшая мать главной 
героини, следом за ней — Вла-
димир Машков, который испол-
нил роль руководителя полётов.

— Это открытие. Открытия 
дают нам свет и дорогу, куда 
идти дальше. Когда-то Тол-
стой сказал прекрасную фра-
зу: «Усвой, что сделали пред-
шественники, и иди дальше. 
Съёмочная группа сделала свой 
шаг, свой вызов, теперь моло-
дые пусть идут дальше, — поде-
лился Машков размышлениями 
с «Известиями» перед показом.

На премьеру пришли Кон-
стантин и Софья Эрнст, Игорь 
Матвиенко, Алексей Учитель, 
Сергей Сельянов, Ида Галич, 
Михаил Галустян, Ирина Горба-
чёва, Леонид Якубович, Вячес-
лав Никонов, Мария Миронова 
и многие другие звёзды первой 
величины. Почти перед самым 
началом показа на дорожке по-
явилась и Ольга Бузова.

— Гордость за нашу страну, 
за наших артистов, которые ос-

мелились и полетели в космос, 
чтобы показать нам его, — рас-
сказала она о переполнявших 
её чувствах.

Главной звездой вечера ожи-
даемо оказалась Юлия Пере-
сильд, которая навсегда войдёт 
в историю как первая в мире ак-
триса, полетевшая в космос. Она 
выбрала для выхода небесно-
голубое платье. Компанию ей 
составили дочки.

— Не так страшно было сидеть 
в ракете, как написать письма 
своим детям и подписать заве-
щание у нотариуса собствен-
ной рукой. Потому что в этот 
момент ты понимаешь, что 
это — настоящий страх. Ты сама 
идёшь на него, но это твой вы-
бор. Мне кажется, что мои дети 
невероятно красиво прошли эту 
историю, равно как и мои ро-
дители, — вспомнила в разго-
воре с журналистами Юлия Пе-
ресильд.

С режиссёром Климом Ши-
пенко актриса провела на Меж-
дународной космической стан-
ции 12 съёмочных смен, ещё 
53 состоялись на Земле. По сю-
жету героиня Пересильд — то-
ракальный хирург Женя Беля-
ева, которой всего за месяц 
необходимо подготовиться 
к полёту и отправиться на МКС, 
чтобы спасти жизнь космо-

навту. На съёмках был врач-
консультант, хирург Олег Куйби-
да. Он учил группу правильной 
технике, медицинской терми-
нологии. Показ в «Октябре» 
он не пропустил.

— Я очень боюсь! Это первый 
эпизод в моей жизни. У меня ни-
когда до этого не было ни премь-
ер, ни участия. И я представляю, 
как сейчас миллионы посмотрят 
это кино и скажут: «Что он там 
консультировал!» — признал-
ся Олег Куйбида «Известиям». — 
Но Юлия настолько талантли-
ва, что ей хватало десяти минут, 
чтобы что-то сделать.

Прежде чем отправиться 
на орбиту, актриса и режиссёр 
прошли серьёзную космиче-
скую подготовку. Тренирова-
лись в скафандрах, изучали обо-
рудование и строение корабля, 
проходили испытания на вести-
булярных тренажёрах. И 5 октя-
бря 2021 года киноэкипаж под 
руководством космонавта Ан-
тона Шкаплерова отправился 
на МКС. Командир по традиции 
произнёс: «Поехали!» Съёмоч-
ная группа ответила в своём сти-
ле: «Камера! Мотор! Начали!» Ре-
жиссёр почти сразу после старта 
за камеру и взялся.
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«Наконец мы  
с Епифанцевым 
схлестнулись  
в сериале»
Актёр Игорь Лифанов —  
об интриге в «Крутых мерах»,  
холодном душе для зрителя  
и угрозах режиссёрам

«И
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я»

Зоя Игумнова

О бычный водитель автобуса ничем 
не отличается от Гамлета, считает 

Игорь Лифанов. Сам он готов сы грать 
хоть престарелого принца датского, 
но никогда не опускался до того, что-
бы звонить режиссёрам и выпрашивать 
роль. Сегодня артист с удовольствием 
берётся за любовные образы, благода-
рен тем, кто пошёл служить, посмотрев 
на его героев в кино, и признаётся, что 
порой его зашкаливает. В апреле на РЕН 
ТВ стартует боевик «Крутые меры» с Ли-
фановым и Владимиром Епифанцевым. 
По этому случаю «Известия» расспроси-
ли одного из самых брутальных россий-
ских актёров о его принципах, синяках, 
дружбе и, конечно, творческих планах.

Ваш герой в сериале появляется не с пер-
вой серии, его образ окутан тайной. С чем 
это связано?

А где же интрига? Как зритель будет 
раскручивать этот клубок? Я вам скажу 
только одно. Если я появился в этом про
екте, значит, всё будет ох как непросто. 
Поверьте. Мой персонаж — неоднознач
ный человек. Мне очень нравится играть 
одного и того же персонажа с разными 
красками. Потому что и в жизни люди 
такие же. Сейчас мы добрые, а через ми
нуту можем вспылить. И мой персонаж 
тоже разный. Но кто он, я не скажу.

Каждый актёр — адвокат своей роли. Ка-
ковы устремления вашего героя? Есть, 
за что его оправдать?

Он стремится к справедливости. 
Мы все хотим, чтобы нас любили и цени
ли. Ведь нам кажется, что нас недооце
нивают. Я прочёл, что на заводе «Форд» 
висела надпись: «Ты работаешь на “Фор
де”». И этого рабочему было достаточно, 
чтобы гордиться. И не надо было приду
мывать никаких лозунгов про пятилет
ку за три года. Ты работаешь на «Форде»!

А у нас откудато взялось, что мы все 
себя считаем недооценёнными. И, на
верное, так оно и есть. Нам всем хочет
ся чегото лучшего, большего. И от этого, 
наверное, мы совершаем ошибки. Так же 
произошло и с моим персонажем.

Для вас в работе важно, чтобы была воз-
можность допридумать судьбу персона-
жа? Вам важна глубина роли?

Конечно, важна. Я же не говорящая 
голова. Включите телевизор, и вы уви
дите таких. Может, это нескромно, я по
этому, наверное, и нравлюсь зрителю, 
что мне хочется чтото вытянуть не

обычное, поступить както не так, как 
все. Как я люблю говорить, правой ру
кой трогать левое ухо. Пусть это смешно, 
но я так люблю, мне так нравится. И лю
дям нравится. Потом — я придумываю 
необычные ходы. И, слава богу, режис
сёры на это идут. Я им за это благодарен.

Я везучий человек в этом плане. Не
давно я снимался, чтото предлагал — 
«нет, не надо». И рукой на меня машут. 
Ну я не сдержался: «Ещё раз махнёте 
на меня рукой, я сломаю вам палец». Вот 
так. Кто к Лифанову с мечом придёт, тот 
от меча и погибнет (улыбается)!

А часто ли вам предлагают сценарии, 
прочитав которые вы можете выбрать 
любую роль?

Нет. Я уже переступил ту черту, где 
меня выбирают те, кто чуть пониже. Но, 
когда мне роль предлагает руководство, 
выбирать особо не приходится. Разве 
что я очень люблю помогать студентам, 

с удовольствием снимаюсь в их карти
нах. Там можно подурачиться. Я снима
юсь у них бесплатно. Так многие арти
сты поступают. Вот где можно выбирать.

Какойто дурачок написал, что я за
ложник одной роли — из 1990х. Но я ни
какой не брутал, не дядька с автоматом. 
Приди на мой спектакль! У меня же одни 
комедии в театре. Смешные роли. Люди 
валятся от смеха.

Как доказать это кинорежиссёрам? 
Да, наверное, я уже и не хочу. Может 
быть, ктото увидит меня в комедии, 
возьмёт и скажет: «А давайте попробу
ем». И тогда начнётся такая перемена 
в жизни! А я уже устал доказывать, что 
не верблюд. Не верблюд!

Какого героя вы никогда не согласились 
бы сыграть?

Нет такого героя. Ну, наверное, порно 
разве что я бы не смог сыграть. Потому 
что уже и детки, и поклонники. Табу у ар
тиста вообще не должно быть. Про мо
его друга, сыгравшего маньяка, один ак
тёр сказал: «Если бы мне дали эту роль, 
я бы никогда не сыграл этого персона
жа». Да тебе бы его и не дали! Сначала 

достигни высот этого человека, а потом 
рассусоливай.

Все роли интересны, все прекрасны, 
кроме запрещённых тем. Везде мож
но поприкалываться. Я же, когда играю 
маньяков или какихто злодеев, вну
три смеюсь, и зрители это видят. Это 
просто пародия, не более того. Если бы 
я серьёз но играл, меня бы надо было от
везти в психушку.

Когдато в институте я играл бело
го медведя. И мастер говорит мне: «Вот 
вы сейчас кем себя чувствовали? Мед
ведем?» Я такой: «Ну да». А он: «Ну если 
медведем, тогда я вызываю скорую по
мощь. Вы должны чувствовать себя Ли
фановым, который играет белого мед
ведя. И всё. Не более того».

Надо уметь абстрагироваться от сво
ей роли. Хотя, конечно, я вам признаюсь: 
мои персонажи порой поедают меня. 
И это очень грустно. Наверное, не толь
ко меня.

В каком смысле?
Мне порой кажется, что я Дикий. 

А иногда — что я спасатель или убий
ца из подворотни. Это очень тяжело. 
Артисты все немного больные на го
лову. Ну хорошие артисты. Недаром 
я очень рад, что наконецто схлестну
лись мы в сериале «Крутые меры» с Во
лодей Епифанцевым. Нас очень долго 
путали. Присылали сообщения: «С пре
мьерой тебя!» А его поздравляли с мо
ими премьерами.

Мы даже записали для интернета 
шуточный ролик и набрали 6 млн про
смотров. Жаль, что так мало было у нас 
с ним сцен в этот раз.

Вы часто выбираете роли в боевиках. Вас 
привлекает в этом тяжёлый труд на пло-
щадке, стремление преодолеть невоз-
можное или стимул держать себя в хо-
рошей физической форме?

Вы сами ответили на вопрос. Если 
я сейчас сниму футболку, вы увидите 
синяки, которыми покрыто всё тело, 
реально. Вам станет плохо. То неудач
но упал, то подвернул ногу. Конечно, 
каждый мужчина хочет доказать себе, 

что он лучший, что имеет право претен
довать на звание мужчины. Что же тут 
плохого? Самец есть самец. Олениха вы
бирает того оленя, который покруче, по
сильнее и покрасивее.

Когда Джеки Чану сказали: «Вы не хо
тите уходить из профессии? Вы уже ста
ренький такой», он им ответил: «Многие 
друзья, которых я знаю, ушли из про
фессии, перестали драться — и всё, 
их не стало. Если я перестану драться, 
меня тоже не станет. Поэтому надо дер
жаться до конца».

Я в этом всю жизнь. Могу за милли
метр остановиться у челюсти против
ника. Или сделать полицейский разво
рот. И балдею, что могу это делать. Но, 
когда мне достаются любовные роли, 
я прихожу на площадку и думаю: «Ма
мочка дорогая, я сегодня не дерусь! 
Ни за кем не буду бежать. Как хорошо!»

Уже 16 лет вы играете в спектакле 
«Кыся»...

Неверно — 24 года!

Чем вам дорога эта постановка?
Это уже как реликвия. Когдато  

мы встретились после окончания ин
ститута с однокурсниками, а через год 
Дима Нагиев всех нас собрал в этой по
становке. «Кыся» задумывался как па
родия, капустник. А потом это всё поти
хоньку обросло мясом и превратилось 
в спектакль. Дима для меня как третья 
рука — уже не оторвать.

А за что ещё вы цените друга?
Мы всю жизнь дружим. Уже ктото  

откололся от нас, ктото прикололся. 
А мы всё вдвоём, друг друга не отпуска
ем. Опять же, говорю, прощаем друг дру
га, сквозь зубы порой. Но каждый из нас 
знает, что другого такого партнёра друг 
для друга у нас уже не будет. Дима очень 
трепетно относится ко всем своим рабо
там. Он всегда знает, что и как сказать 
в интервью, как это подать. Я не такой, 
более эмоциональный. Меня захлёсты
вает, зашкаливает. А его научили это
му сцена, шоубизнес, кино. Я пока в ко
ротких штанишках. Просто я его люблю, 
и всё. И пошли все!

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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«В наши ворота влетает всё, что можно»
Вратарь «Крыльев Советов» Иван Ломаев — о результатах самарцев  
и желании выступать за сборную

Алексей Фомин  

В ратарь «Крыльев Советов» Иван 
Ломаев перешёл в самарскую 

команду в 2020 году из «Чертаново» 
вместе с главным тренером Игорем 
Осинькиным. Вытеснив по ходу сезо-
на в первой лиге более опытного Ев-
гения Фролова, 24-летний футболист 
помог команде вернуться в РПЛ, дой-
ти до финала Кубка России-2021, а за-
тем закрепиться в премьер-лиге, где 
в прошлом розыгрыше клуб занял 
восьмое место, а сейчас уверенно 
идёт на 12-м и имеет все шансы избе-
жать вылета из элиты. При этом Игорь 
Осинькин предпочитает менять голки-
пера перед сериями пенальти в Кубке 
России. В интервью «Известиям» Ло-
маев рассказал о своей реакции на та-
кие замены, проблемах самарцев этой 
весной, состоянии осуждённого экс-
директора «Чертаново» Николая Ла-
рина и своём невызове на последние 
матчи сборной России.

Вас задевает то, что, когда дело идёт 
к серии пенальти, главный тренер 
«Крыль ев» готовит замену вратаря 
и делает ставку на Фролова?

Нет. Я и сам всегда говорю, что пе-
нальти — это моё слабое место. Во-
обще никаких вопросов нет. Каждый 
игрок хочет принести пользу коман-
де, которая выходит на поле.

Но вам же в ходе основного времени 
матчей удавалось отбивать пенальти. 
Прошлым летом в Питере в выездной 
игре с «Зенитом» вы отразили удар Ан-
дрея Мостового.

Ну да. Но если взять какую-то ста-
тистику по процентам отбитых пе-
нальти, то она у меня будет в боль-
шом минусе, как мне кажется.

Пытаетесь работать над тем, 
чтобы больше отбивать пе-
нальти?

Ну это как-то труд-
но тренировать. Когда 
разбираешь соперни-
ков с тренерским шта-
бом, то игроки бьют пе-
нальти в один угол. Могут 

в него пробивать пять раз подряд. И, 
когда ставят пенальти в наши ворота, 
я прыгаю в этот угол, а игрок коман-
ды-соперника бьёт в другой!

Даже возьмите эпизод с Фёдором 
Чаловым. Когда мы играли в Самаре 
первый матч кубкового полуфина-
ла против ЦСКА, он пробил в правый 
от меня угол, а до этого предыдущие 
четыре или пять одиннадцатиметро-
вых пробивал в другой. И уже после 
матча с нами ЦСКА играл с «Факелом». 
Так там Чалов опять пробил пеналь-
ти в тот угол, в который бьёт обычно, 
а не в тот, в который бил мне. Видимо, 
ему удобнее бить туда, но для меня 
он почему-то сделал исключение.

Тут не помогают ни тренировки, 
ни шпаргалки, которые часто тренер 
вратарей пишет своему голкиперу 
по каждому пенальтисту?

Да все же готовятся друг к другу. 
И нападающие знают, что соперни-
ки смотрят их моменты, как они бьют. 
Тут больше вопрос предвосхищения 
каких-то эпизодов. Мне кажется, пе-
нальти — это вообще не моё.

Как их удаётся отбивать 
Фролову, причём сра-
з у п о с л е в ы ход а 
на замену, даже тол-
ком не почувствовав 
игровой ритм?

Есть у него та-
кое умение, силь-
ное качество. Я ино-
гда спрашивал у него 
совета по это-

му поводу. Он говорил, что большую 
часть карьеры на каком-то предвиде-
нии моментов играет. Предвосхища-
ет их. Женя рассказывал, как в одной 
из прошлых своих команд тренер ему 
подсказал, в какой угол бьёт пеналь-
тист соперника. В итоге Фролов прыг-
нул в другой угол и отбил.

Даже тренера не послушал и оказал-
ся прав?

Ну это был единичный момент. 
Но тренер его после того матча спро-
сил: «Как ты догадался?» И Женя 
не нашёл, что ему ответить. Просто 
предвидение. Интуиция. Тут не всег-
да статистика играет роль.

Что происходит с «Крыльями» после 
зимней паузы? Вроде играете непло-
хо, но потеряли много очков.

Так и есть. Мы просто много не реа-
лизовываем свои моменты — это факт. 
А в наши ворота влетает всё, что 
можно. Как в том же ответном матче 
с ЦСКА. Пропустили смешной автогол 
после того, как армейцы за тайм все-
го второй раз подошли к нашим во-
ротам. А сами мы пробили в штангу 
и ещё в паре эпизодов не реализовали.

Вратари соперника могут так психо-
логически воздействовать на игроков 

атаки, что они в очевидных ситуа циях 
не забивают мячи?

Думаю, такое возможно разве 
что при серии пенальти.

Как справиться с этой реализацией 
моментов и избежать проблем в чем-

пионате?
Продолжать работать. 

Всё через работу прихо-
дит. Рано или поздно 

мы забьём свои мо-
менты.

Борис Игнатьев, экс-главный тренер  
сборной России и юношеской сборной СССР

По итогам встречи представителей Российско-
го футбольного союза (РФС) и Федерации фут-

бола Крыма, прошедшей 11 апреля, по сведениям 
инсайдера Ивана Карпова, было принято решение 
допустить к лицензированию четыре клуба. Это 
команды, занимающие первое, второе и третье ме-
ста в чемпионате Крыма, — «Севастополь», ялтин-
ский «Рубин» и керченский «Океан», а также побе-
дитель Кубка Крыма — симферопольская «Таврия».

Безусловно, такие встречи и переход к кон-
кретным действиям означают стремление РФС 
увидеть крымские команды в деле. То есть при-
нять их в свою систему соревнований. Для этого 
им надо понять, что они должны делать все те же 
шаги, что принимают и другие российские клубы, 
перед тем как входить в состав той или иной лиги. 
Вероятно, будут какие-то поблажки по лицензи-
рованию, но они не должны быть существенными.

Если четыре перечисленные команды и их ста-
дионы не смогут соответствовать ключевым пунк-
там лицензирования и сертификации, то в системе 
соревнований РФС их не будет. Мне кажется, это 
верная позиция. Не стоит брать слабые команды 
с финансовыми проблемами только для того, что-
бы новый регион был представлен в одном из ди-
визионов чемпионата России.

Допустим, лицензирование будет пройдено. 
Но после этого мытарства крымских клубов мо-
гут и не закончиться. Дело останется за малым: как 
на эти вещи посмотрят руководители ФИФА? По-
нятно, что мы и так обложены санкциями и новые 
запреты многим кажутся уже не такими грозны-
ми. Но не стоит забывать слова почётного прези-
дента РФС Вячеслава Колоскова, который много 
лет был вице-президентом ФИФА. Он подчёркивал, 

что в таком случае мы будем исключены из транс-
ферной системы: клубы не смогут осуществлять 
международные переходы, а всем иностранным 
игрокам, скорее всего, разрешат расторгнуть тру-
довые договоры в одностороннем порядке. Плате-
жи от УЕФА и ФИФА на развитие футбола будут 
остановлены, а сборные не смогут играть даже то-
варищеские матчи (они согласовываются с ФИФА).

Это очень острый и тонкий момент. Возмож-
но, руководители РФС уже договорились обо 
всех деталях с главой ФИФА Джанни Инфантино 
и делают обоснованные шаги в сторону полной 
интеграции Крыма. Но этот вопрос лучше пере-
адресовать президенту РФС Александру Дюкову. 
Совсем недавно — в конце марта — Дюков на пресс-
конференции после исполкома РФС сказал следу-
ющее: «В ФНЛ создана рабочая группа. Начинается 
процедура лицензирования. Для ФНЛ, безусловно, 
важно, чтобы клубы соответствовали существу-
ющим критериям. Давайте дождёмся результа-
тов. После этого уже будут комментарии. Сроки? 
Апрель-май».

При этом всем понятно: футбол в Крыму не мо-
жет нормально развиваться исключительно в соб-
ственном соку, без интеграции в чемпионаты Рос-
сии. Решение УЕФА от августа 2014 года, когда 
он определил Крым «особой зоной» для футболь-
ных целей до дальнейшего уведомления, кажет-
ся мне предельно глупым.

То есть Крыму разрешили проводить только 
чемпионат региона. Без какого-либо дальнейшего 
развития. Да, вы не относитесь к России, но и ни-
когда не получите места в еврокубках. Это неспра-
ведливо. А дальнейшее уведомление может не по-
ступить никогда.

Крым приняли в состав Российской Федера-
ции. Футбол остаётся важной частью жизнедея-
тельности крымчан. Рано или поздно их клубы бу-
дут интегрированы в наш чемпионат. Посмотрим, 
как быстро это произойдёт и удастся ли избежать 
за это самых суровых санкций.

Пока не сообщается, в каком дивизионе Рос-
сии, вероятно, будут выступать крымские клу-
бы. Да, больше говорят про ФНЛ, но если вы хо-
тите знать моё мнение, то все они должны начать 
со второго дивизиона. Какие у них заслуги, в от-
личие от остальных клубов, чтобы перескочить 
через дивизион? По-моему, таких нет. Есть прин-
цип постепенности, нужно идти от малого: пои-
грать во втором дивизионе, показать там свою со-
стоятельность — и в случае успеха получить место 
в ФНЛ по спортивному принципу. А затем замах-
нуться и на РПЛ. Почему нет?

Например, «Орехово-Зуево» же не просится сра-
зу играть в высшем дивизионе. Нужно пройти опре-
делённый путь от низшего дивизиона до второго, 
первого и высшего. Не понимаю, почему услов ная 
«Таврия» должна иметь тут преференции.

Гусев не хрустальный
ЦСКА уверенно обыграл СКА и стал первым финалистом Кубка Гагарина

Михаил Скрыль 

ЦСКА третий год подряд выигрывает 
битву армейских грандов в финале 

Запада. Опыт команды Сергея Фёдо-
рова сказался в критический момент. 
СКА затянул серию только до шести 
матчей, но на большее его не хвати-
ло. В решающем матче 12 апреля, про-
шедшем на льду москвичей, хозяева 
разгромили питерцев — 3:0. Теперь 
за главный хоккейный трофей стра-
ны ЦСКА будет биться с казанским «Ак 
Барсом».

�� БЕЗ ИЗМЕНЕНИЙ

Главный тренер СКА Роман Ротенберг 
последовательно оставил Никиту Гу-
сева вне состава на шестой матч фи-
нала Запада. Олимпийский чемпион 
попал в немилость к главному идео-
логу армейцев и пересел на трибуну 
с четвёртой игры. Смелое решение 
принесло локальный успех. СКА побе-
дил, но в пятом матче получил сокру-
шительное поражение (3:7). Крупный 
счёт справедливо вытекал из логи-
ки игры и превосходства ЦСКА, кото-
рый ответственно отнёсся к момен-
там и хладнокровно провёл концовку. 
Мысли о камбэке быстро покинули 

петербуржцев. Шестая игра стала 
матчем жизни и перечеркнула всё, что 
выстраивалось в Санкт-Петербурге 
весь чемпионат.

На шестой матч СКА неожидан-
но выставил Владислава Подъяполь-
ского. Для голкипера, который весь 
плей-офф просидел на скамейке, игра 
началась кошмарно. На 13-й секунде 
Максим Соркин в воздухе изменил 
траекторию полёта шайбы и напра-
вил её в ворота. Гости явно рассчиты-
вали на противоположный старт. Бы-
стрый пропущенный гол не надломил 

Владислава. Подъяпольский остано-
вил Соркина, который выскочил один 
на один. СКА пропускал острые кон-
тратаки, но в ответ не нагружал адек-
ватной работой Адама Рейдеборна. 
Гости добавили к концу отрезка: шай-
ба в воротах шведа побывала, но ар-
битры отменили гол из-за остановки 
и положения «вне игры».

Когда во втором периоде Михаил 
Григоренко бросал в открытый угол, 
скамейка СКА едва не перенесла сер-
дечный приступ. Пронесло. За Подъ-
япольского сыграл каркас ворот. 
Зато Константин Окулов не простил 
петербуржцев, организовав второй 
гол. ЦСКА включил инстинкт убийцы, 

которым москвичи задушили «Север-
сталь» и «Локомотив» в седьмых мат-
чах прошлых раундов.

У СКА же не прослеживалось ис-
кры и визуального понимания, что 
сегодняшнее поражение завершит 
славный армейский поход за Кубком 
Гагарина. Атаки гостей ограничива-
лись периметром и не заканчивались 
серьёзными угрозами воротам Рей-
деборна. Из десяти бросков в створ 
за 20 минут большинство оказались 
прямолинейными. Отставание в две 
шайбы не заставило штаб Ротенбер-
га изменить игровой рисунок.

�� НЕТ ШАНСОВ

Феноменальная реализация моментов 
отличает ЦСКА весь плей-офф. Десяти 
бросков за два периода хватило коман-
де Сергея Фёдорова, чтобы создать 
комфортный отрыв. 0:2 против нынеш-
него ЦСКА — отложенный приговор. 
Перед третьим отрезком от СКА ждали 
радикальных перемен, которые помог-
ли бы перевернуть матч и зацепиться 
за интригу. Не хватало игрока, который 
на индивидуальном мастерстве заста-
вил бы москвичей поволноваться о ре-
зультате. Даже когда петербуржцы по-
лучили большинство, самый опасный 
момент возник у ворот Подъяпольско-
го. Остаётся только гадать, помог бы 
гостям скучающий на трибунах Гусев. 
ЦСКА не упустил своего шанса в рас-
становке «5х4». Даррен Диц реализовал 
большинство при неочевидном удале-
нии Евгения Кетова.

Окончательно приговорил СКА Ми-
хаил Пашнин, оставив команду в оче-
редном меньшинстве. Неизвестно, как 
гости планировали отыграться, если 
к середине третьего периода они лишь 
дважды довели шайбу до ворот Рейде-
борна. Получив большинство за пять 
минут до сирены, Ротенберг заменил 
Подъяпольского на шестого полевого 
игрока. Правда, гости недолго игра-
ли в формате «6х4». Зыков удалением 
в чужой зоне уравнял составы. Все 
попытки СКА отыграть хотя бы одну 
шайбу в концовке завершились ничем. 
Полная апатия в атаке и отсутствие 
смелых и неожиданных решений. Хо-
зяева без лишней нервотрёпки дове-
ли матч и серию до победы.

Премьер-лига Крымского футбольного союза — 
матч между «Таврией» и «Севастополем»
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